
На сегодняшний день Единый 
госэкзамен (ЕГЭ) должен 
стартовать 8 июня. В этот день 
по расписанию выпускники 
будут сдавать географию, ли-
тературу и информатику. Но 
все может измениться, ведь 
пик заболеваемости корона-
вирусом ни в Москве, ни в дру-
гих регионах не пройден. 
— Мы будем смотреть, как бу-
дет развиваться эпидемиче-
ская ситуация. Возможно, 
сроки будут перенесены, если 
мы увидим, что проведение 
экзамена связано с угрозой 
здоровью школьников, но 
окончательное решение будет 
принято после майских празд-
ников, — сказал министр про-
свещения.
Сергей Кравцов также отме-
тил, что организация прове-
дения экзаменов меняться не 
будет и все меры, которые 
обеспечивают объективность 
проведения ЕГЭ, равенство 
возможностей для всех участ-
ников экзамена при поступле-
нии в вузы, сохранятся. Кроме 
того, на экзаменационных 
пунктах будут приняты все не-
обходимые меры дезинфек-
ции и обеспечено соблюдение 
социальной дистанции. Пе-
ред экзаменами школьникам 
будут измерять температуру.
Между тем изменения в про-
ведении экзаменов коснулись 
учеников девятых классов. 
Как пояснили в пресс-службе 
Департамента образования 
и науки города Москвы, в этом 
году государственный экза-
мен будет проходить лишь по 

двум обязательным дисци-
плинам — русскому языку 
и математике.
— Сдавать предметы по выбо-
ру в этом году не нужно, — 

рассказали в департамен-
те. — Каждый регион прове-
дет аттестацию в собственные 
сроки в обозначенный период 
с 8 июня по 31 июля. 

Кроме того, каждый регион 
получил право самостоятель-
но установить минимальную 
границу итоговой аттеста-
ции 9-х классов в зависимо-

сти от результа-
тов, которые пока-
жут школьники. 
— Она может быть 
ниже рекомендуе-
мой на федераль-
ном уровне грани-
цы, — уточнил ми-
нистр просвеще-
ния России.
Еще одно важное 
заявление Сергея 
Кравцова каса-
ется Всероссий-
ской олимпиады 

школьников. Было принято 
решение ее финал в этом году 
отменить. Тем не менее 
участники регионального 
этапа олимпиады, которые 

завершают учебу в этом году 
и которые набрали проход-
ной балл, установленный Ми-
нистерством просвещения 
РФ для участия в заключи-
тельном этапе, будут призна-
ны призерами олимпиады. 
Таким образом, для них будут 
сохранены все льготы при по-
ступлении в высшие учебные 
заведения.
Сергей Кравцов также уточ-
нил, что остальные участ-
ники, которые набрали нуж-
ный проходной балл для фи-
нала и продолжат обуче-
ние в школе, получат право 
сразу участвовать в заключи-
тельном этапе олимпиады 
в 2021 году. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сроки проведе-
ния Единого го-
сударственного 
экзамена могут 
быть изменены 
в связи с эпиде-
мической ситуа-
цией. Об этом 
заявил министр 
просвещения 
России Сергей 
Кравцов.

Очередная масштабная 
дезинфекция городских дорог
Сегодня в столице проходит 
пятая по счету масштабная 
дезинфекция, сообщил за-
меститель мэра Москвы 
по вопросам жилищно-ком-
мунального хозяйства и бла-
гоустройства Петр Бирюков 
(на фото).

Комплексные работы по де-
зинфекции проходят уже в пя-
тый раз с конца марта.
— Для предотвращения рас-
пространения коронавирус-
ной инфекции силами специ-
алистов Комплекса городско-
го хозяйства будет проведена 
сплошная обработка дезин-
фицирующими препаратами 
всех асфальтобетонных и пли-
точных покрытий дорог, тро-
туаров, парковок, территорий 
дворов и проездов, — отметил 
Петр Бирюков.
По его словам, особое внима-
ние сотрудники коммуналь-

ных служб уделяют обработке 
территорий медицинских уч-
реждений, вестибюлей ме-
тро, транспортно-пересадоч-
ных узлов и оста-
новок обществен-
ного транспорта, 
а также дезинфек-
ции наземных 
и подземных пеше-
ходных переходов.
Кроме того, тща-
тельную дезинфек-
цию проведут на 
территориях МФЦ, станциях 
водоподготовки питьевой 
воды и станциях очистки 
сточных вод, объектах по об-
ращению с отходами.
Заместитель мэра также на-
помнил, что ежедневно в сто-
лице проводится дезинфек-
ция всех подъездов много-
квартирных домов.
— В этом случае тщательно 
обрабатываются входные 

группы, домофоны, лестнич-
ные пролеты, перила, панду-
сы, почтовые ящики, окна, му-
соропроводы, лифты, тамбу-

ры и двери квар-
тир, — уточнил 
глава Комплекса 
городского хозяй-
ства.
Все подобные ра-
боты в городе про-
водятся с исполь-
зованием специ-
альных дезинфи-

цирующих средств. Они реко-
мендованы Роспотребнадзо-
ром и совершенно безопасны 
для людей и животных.
В общей сложности в ком-
плексных работах по город-
ской дезинфекции будет за-
действовано свыше 4,5 тыся-
чи единиц распылительной 
и поливомоечной техники.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

на сайте vm.ru

Пятница

24.04.20
№ 75 (28516)
Рекомендованная цена 12 рублей

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Биржевой индекс

+7°C
Ветер 1–3 м/с Давление 737 мм

Центр  +7

Бутово  +8

Внуково  +8

Жулебино  +7

Зеленоград  +6

Измайлово  +6

Кожухово  +7

Кузьминки  +8

Кунцево  +6

Лефортово  +7

Останкино  +6

Отрадное  +6

Печатники  +8

Тушино  +6

Троицк  +8

Хамовники  +7

Чертаново  +8

Шелепиха  +7

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

75,13

81,15

–1,91

–2,54

$
€

74,56

80,45

–1,34

–1,66

ММВБ  2597,89

РТС 1097,32

Brent 22,23

DJIA 23 475,82

Nasdaq 8495,38

FTSE 5811,09

валютапогода

образование

Объективный контроль
Равные условия сдачи Единого госэкзамена будут соблюдены, 
но усилится контроль за безопасностью здоровья выпускников

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

общество

Волонтеры, вперед! Даже в условиях 
пандемии московские добровольцы 
продолжают спасать жителей 
столицы  ➔ СТР. 5

 лет победы

Встреча на Эльбе. Как бойцы 
советской и американской армий 
праздновали начало последнего 
этапа войны против Германии  ➔ СТР. 6

портрет явления

Прокрастинация на самоизоляции. 
Почему наши планы 
по самосовершенствованию 
остаются нереализованными  ➔ СТР. 7

Московские школьники 
продолжают обучение 
в дистанционном режиме. 
Особенно непросто сейчас 
11-м классам. Подгото-
виться к экзаменам ребята 
могут не только на школь-
ных уроках, но и самосто-
ятельно в интернете. 
На московском образова-
тельном телеканале про-
ходят уроки лучших учи-
телей города по школь-
ным предметам, создан 
спецпроект «Готовимся 
к ЕГЭ». На сайте «Моя 
школа в online» представ-
лены необходимые мате-
риалы по подготовке 
к итоговым аттестациям.

справка
ИВАН ЯЩЕНКО
НАУЧНЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА 
ПЕДАГОГИЧЕСКОГО МАСТЕРСТВА 
ДЕПАРТАМЕНТА ОБРАЗОВАНИЯ 
И НАУКИ МОСКВЫ

Безусловно, я поддерживаю 
решение отменить в этом году 
финал Всероссийской олим-
пиады школьников. Это необ-
ходимо для безопасности ре-
бят и их близких. Тем не менее 
очень важно, чтобы школьни-
ки, которые готовились 
и дошли до финала, получили 
признание за свой труд, ведь 
диплом Всероссийской олим-
пиады — это высокая оценка 
труда ребенка. И тут важно 
не забыть и тех, кто набрал 
проходной балл, и призеров 
прошлых лет, которые при-
глашены на финал, минуя ре-
гиональный этап.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Девятиклассники 
в этом году 
сдают только 
русский язык 
и математику

Вчера 12:45 Одиннадцатиклассник московской школы № 1311 Илья Котов готовится к Единому государственному экзамену дома. Он посещает все дистанционные 
школьные уроки и дополнительно занимается самостоятельно

БЕРЕГИ 
СЕБЯ
БУДЬ 
ДОМА
Московское правительство обязало 
горожан в эти длинные выходные остаться 
дома, чтобы избежать заражения ➔ СТР. 2, 3

ВЫБИРАЕМ БУДУЩУЮ 
ПРОФЕССИЮ ОНЛАЙН  ➔ СТР. 4

Пока принятых 
мер достаточно
В столице ежедневный при-
рост заболевших коронави-
русом достигает 15 процен-
тов. Об этом вчера сообщил 
мэр Москвы Сергей Собянин 
(на фото) в прямом эфире 
телеканала «Россия 24». 

Однако мэр подчеркнул: дра-
матического роста числа боль-
ных COVID-19 в Москве нет. 
Количество пациентов с под-
твержденным диагнозом «ко-
ронавирусная инфекция» уве-
личивается, в том числе в ре-
зультате расширения объема 
лабораторных исследований.
— Москва выходит в лидеры 
по количеству тестов, у нас 
мощная система, — заверил 
Сергей Собянин. — Чем боль-
ше мы их делаем, тем луч-
ше. Это помогает выявить 
точки распространения ин-
фекции, локализовать их, 
чтобы не дать распростра-
ниться вирусу.
Единственная проблема, с ко-
торой столкнулись столичные 
власти, — отсутствие в нуж-
ном количестве расходного 
материала, который необхо-
дим для проведения исследо-
ваний. Сейчас она решается 
с поставщиками, и в дальней-
шем, по словам мэра, объем 
тестирования будет только 
увеличиваться.
— Мы будем обследовать це-
лые группы людей, которые 
входят в группу риска: врачей, 
пациентов больниц, работни-
ков транспорта, предприятий 
непрерывного цикла, энерге-
тиков и так далее, — расска-
зал Собянин.
По его словам, сейчас приме-
няются отечественные и зару-
бежные методы исследова-
ния, в том числе экспресс-те-
сты. Однако при этом особое 
внимание уделяется качеству 
диагностики. Ведь очень важ-
но, чтобы не было ложноотри-
цательных тестов.

Режим самоизоляции
Интервью прошло в формате 
видеоконференции главы го-
рода с жителями столицы. Мо-
сквичка Татьяна Альвухина 
переживает, достаточно ли 
тех ограничительных мер, что 
приняты в городе, и не будут 
ли их ужесточать. По словам 
мэра, пока в этом нет необхо-
димости. Большинство жите-
лей столицы соблюдают ре-
жим самоизоляции. А нару-
шителей помогает контроли-
ровать система электронных 
пропусков.
— Очень непросто мы прини-
мали решение по электрон-
ным пропускам, — признался 
Сергей Собянин. — Ведь это 
непростая мера, в том числе 
с психологической точки зре-
ния: раньше вы вышли, сели 
в метро, на автобус или в так-
си — и поехали, куда вам нуж-
но, а тут надо заказывать 
какой-то пропуск… Но имен-
но эти электронные пропуска 
помогают точечно отслежи-
вать нарушителей режима са-
моизоляции.
В итоге в многомиллионном 
городе количество людей, ко-
торые выходят на улицы, сни-
зилось до 500–800 тысяч чело-
век в день.
— Жесткие у нас меры? Для 
сравнения можно взять похо-
жий на нашу столицу мегапо-
лис — Нью-Йорк, — сказал 
Сергей Собянин. — Сроки на-
чала эпидемии у нас были 
примерно одинаковые. Тем 
не менее в Нью-Йорке эпиде-
мия развивается по самому 
жесткому сценарию. У нас же 
было 3–4 недели в запасе, что-
бы подготовиться к удару. По-
этому, я считаю, меры, кото-
рые мы ввели, либо эффек-

тивны, либо адекватны тому, 
что происходит.

Готовность 
медучреждений
Однако, подчеркнул мэр, рас-
слабляться пока рано.
— Я скажу о своих ощущени-
ях, потому что у разных уче-
ных, инфекционистов, врачей 
есть свое мнение, основанное 
на той ситуации, которая раз-
ворачивается в городе, — ска-
зал Сергей Собянин. — Я не 
могу сказать, что мы вышли 
на плато или у нас позитивная 
динамика. Мы еще даже сере-
дину пути не прошли. Сегодня 
наша система здравоохране-
ния, медработники справля-
ются с теми вызовами, кото-
рые перед ними стоят. Но нуж-
но увеличивать количество 
госпиталей, коек для больных 
коронавирусом, врачей. По-
этому в ближайшие неделю-
полторы мы планируем удво-
ить количество коек.
Сегодня в оперативном режи-
ме, по словам мэра, работают 
15 тысяч коек. При этом в Мо-
скве каждый день в плановом 
режиме вводятся в строй еще 
по одной-две клинике. Таким 
образом, постепенно количе-
ство коек для больных коро-
навирусной инфекцией дове-
дут до максимума — 30 тысяч 
коек.
— Помимо этого, рядом с вы-
сокотехнологичными поли-
клиниками мы монтируем 
быстровозводимые корпуса, 
где будут долечивать людей, 
которые идут на поправку, — 
добавил Собянин.
В борьбе с коронавирусом за-
действованы несколько де-
сятков тысяч врачей. Им по-
могают ординаторы, аспиран-
ты и студенты медицинских 
вузов и колледжей. Пациен-
тов с симптомами ОРВИ, ви-
русной пневмонии лечат по 
протоколам COVID-19. 
— Однако заниматься самоле-
чением я не советую, — обра-
тился к жителям Сергей Собя-
нин. — Две трети всех смер-
тей — это те, кто, увы, до того, 
как обратиться к врачам, за-
нимался самолечением.
Все плановые операции и экс-
тренная помощь больным 
с другими тяжелыми заболе-
ваниями будут оказаны. 
— Другие виды помощи, свя-
занные с лечением онколо-
гии, сердечно-сосудистых за-
болеваний, — вся экстренная 
помощь, все необходимые 
операции будут проводиться, 
несмотря ни на что, — подчер-
кнул глава города.

Экономика города
Затраты города на борьбу с ко-
ронавирусной инфекцией со-
ставят 170 миллиардов руб-
лей.
— И это еще далеко не все, — 
сказал Сергей Собянин. — Де-
сятки миллиардов рублей вы-
деляются на переоборудова-
ние больниц. Все это требует 
серьезных затрат и пересмо-
тра бюджета, чем мы и зани-
маемся.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

МЭР ОТКРЫЛ СТАЦИОНАР НА БАЗЕ ГОСПИТАЛЯ МВД  ➔ СТР. 2
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Небольшие заморозки ожидаются в последний апрельский уик-энд. По прогнозу 
Гидрометцентра России, в пятницу ночью столбик термометра опустится до минус 3. 
Днем на выходных будет солнечно, температура воздуха поднимется до плюс 10.
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Коронавирус: вместе мы справимся
Пациенты с коронавирусом, выбравшие лечение на дому, теперь могут пользоваться сервисом «Социальный мониторинг» на личном смартфоне. Благодаря 

технологиям электронного мониторинга местоположения жители столицы теперь могут быть уверенными в том, что эти пациенты не нарушают режим изоляции 
и не подвергают других горожан риску заражения. Что еще делается в Москве, чтобы остановить заболеваемость коронавирусом, читайте в материалах «ВМ». 

Сергей Собянин: Открыли  
еще один стационар

Вместе с главой города боль-
ницу посетил начальник Глав-
ного управления МВД России 
по Москве Олег Баранов.
Во время посещения стацио-
нара Сергей Собянин расска-
зал, что госпиталь ГУВД пере-
ходит в систему борьбы с ко-
ронавирусом по поручению 
министра внутренних дел 
и в соответствии с распоряже-
нием правительства Россий-
ской Федерации.
— Сегодня сюда поступят пер-
вые пациенты, — добавил мэр 
столицы. 
Нагрузка на столичную поли-
цию в последние месяцы уве-
личилась. 
— Городское управление вну-
тренних дел, его сотрудники 
постоянно находятся на пере-
довой, помогают обеспечи-

вать контроль над процесса-
ми самоизоляции, движения 
в городе, выявления групп ри-
ска, контроля за ними, — ска-
зал мэр города. — Я надеюсь, 
что госпиталь ГУВД, который 
вступит в борьбу с COVID, так 
же будет оказывать помощь 
и полицейским.
Раньше это был многопро-
фильный ведомственный ста-
ционар, в котором лечили 
личный состав, ветеранов 
и членов семей сотрудников 
московской полиции. Перео-
борудование клиники прове-
ли менее чем за две недели: 
сделали санпропускник 
с 20 душевыми и шестью раз-
девалками, разграничили 
«чистые» и «грязные» зоны. 
— Были смонтированы кон-
трольно-пропускные пункты 

и станция обеззараживания 
машин скорой помощи. Кро-
ме того, проложен трубопро-
вод кислородоснабжения 
и установлены кислородные 
клапаны в больничных пала-
тах, — рассказали в пресс-
службе столичной мэрии.
Клиника оснащена современ-
ным медицинским оборудо-
ванием, включая компьютер-
ный томограф, два магнитно-
резонансных томографа 
и 20 аппаратов искусствен-
ной вентиляции легких. В ста-
ционаре развернуто 300 коек 
для пациентов с коронавирус-
ной инфекцией и 30 коек реа-
нимации. В штате клиники 
235 врачей и 414 сотрудников 
среднего медперсонала.
Сергей Собянин также отме-
тил эффективность введен-

ной в столице системы элек-
тронных пропусков. По его 
словам, с момента их ввода 
поток людей в городе снизил-
ся больше чем на 500 тысяч 
человек. 
— С момента введения систе-
мы автоматического контро-
ля за пропусками мы видим 
также небольшое снижение 
потока, более дисциплиниро-
ванную подачу заявок на 
электронные пропуска, — до-
бавил мэр Москвы. — Мы уже 
контролируем не в целом по-
ток, а именно те группы, к ко-
торым есть вопросы. Это эф-
фективная система, которая, 
я надеюсь, будет дальше рас-
пространяться и на соседние 
регионы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера мэр 
Мос квы Сергей 
Собянин открыл 
стационар 
по борьбе с ко-
ронавирусом 
на базе Клини-
ческого госпита-
ля медико-сани-
тарной части 
МВД России 
по Москве.

день мэра

Вчера 11:00 (слева направо) Начальник госпиталя Сергей Мендель, глава Департамента здравоохранения Москвы Алексей Хрипун, мэр Москвы Сергей Собянин, 
заммэра Москвы по вопросам жилищно-коммунального хозяйства и благоустройства Петр Бирюков и начальник ГУ МВД России по Москве Олег Баранов на открытии 
стационара на базе Клинического госпиталя медико-санитарной части МВД России по городу Москве

Всероссийская акция 
«Библионочь-2020» 
пройдет в столице 
с 25 на 26 апреля. Об этом 
вчера сообщила заместитель 
мэра Москвы, руководитель 
аппарата мэра и правитель-
ства столицы Наталья 
Сергунина.

Впервые в этом году акцию 
проведут в режиме онлайн. Ее 
главной темой станет 75-ле-
тие Победы в Великой Отече-
ственной войне и называться 
она будет «Опаленные стра-
ницы».
— Акция «Библионочь» прой-
дет уже в девятый раз, но впер-
вые в онлайн-формате. Подго-
товлено сразу три програм-
мы: для детей и подростков, 
лекционная и театральная. 
Зрителей ждут встречи с из-
вестными писателями, ре-
жиссерами и мультипликато-
рами, вебинары и онлайн-по-
казы спектаклей. Главная 
тема — 75-я годовщина Побе-
ды. Посвященные ей события 
будут в каждом тематическом 
блоке, — отметила Наталья 
Сергунина.
Центральные мероприятия 
акции пройдут на трех 
YouTube-каналах библиотек 
столичного Департамента 
культуры. Их также будут од-
новременно транслировать 
на страницах специально соз-
данных мероприятий в соци-
альной сети Facebook.
Как рассказали в Департамен-
те культуры столицы, первой 
стартует программа для де-
тей, подростков и их родите-
лей под названием «Библио-
сумерки». Трансляция прой-
дет с 15:00 до 23:00 25 апреля 
на YouTube-канале Централь-
ной городской детской библи-
отеки имени А. Гайдара. Ребя-
там покажут онлайн-версию 
детского спектакля «Андерсен 
навсегда», в основу которого 
вошли отрывки сказок Ганса 
Христиана Андерсена «Снеж-
ная королева», «Девочка со 
спичками», «Принцесса на го-
рошине» и других. Кроме 
того, дети смогут посмотреть 
новые короткометражные 
анимационные картины «Со-

юзмультфильма» и авторские 
короткометражные анимаци-
онные фильмы 2015–2019 го-
дов, ставшие победителями 
российских и международных 
фестивалей. Организуют для 
юных зрителей и мастер-
класс по созданию комиксов 
«Как придумать супергероя». 
В завершение состоится спек-
такль «Письма памяти». 
Взрослым будет интересна 
лекционная программа — ее 
покажут на онлайн-площадке 
Центральной библиотеки 
№  197 имени А. Ахматовой 

с 19:10 25 апреля до 03:00 
26  апреля. Любителей книг 
и чтения будут ждать онлайн-
встреча с писательницей Гу-
зель Яхиной, которая расска-
жет о своем романе «Зулейха 
открывает глаза», лекция 
о современной литературе 
«Спасение чтением» от кри-
тика Галины Юзефович 
и многое другое.
Подготовлена также масштаб-
ная театральная программа. 
Начнется она с выступления 
актрисы Алисы Гребенщико-
вой, представляющей литера-
турную постановку «Ольга 
Берггольц. Голос ленинград-
ской блокады», а затем про-
должится онлайн-показом 
спектакля «Бесы» театра «Ма-
стерская Дмитрия Брусники-
на» по одноименному роману 
Федора Достоевского. 
— Режиссеры Михаил Мокеев 
и Михаил Рахлин выбрали не-
обычную для спектакля пло-
щадку — помещение со ста-
ринными кирпичными свода-
ми Боярских палат в здании 
Союза театральных деятелей 
России. Здесь нет привычной 
для традиционного театра 
сцены, а артисты во время 
действия перемещаются из 
одного помещения в дру-
гое, — рассказали в Департа-
менте культуры. 
С графиком выхода онлайн-
мероприятий акции можно 
ознакомиться на портале 
«Биб лиогород». 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Лекции и спектакли ждут 
участников «Библионочи»
культура

разные програм-
мы — для детей 
и подростков, лек-
ционную и теа-
тральную — под-
готовили органи-
заторы акции 
«Библионочь» 
в 2020 году.

цифра

3

ВСЕ МОСКВИЧИ ОБЯЗАНЫ С 30 МАРТА СОБЛЮДАТЬ ДОМАШНИЙ 
РЕЖИМ САМОИЗОЛЯЦИИ НЕЗАВИСИМО ОТ ВОЗРАСТА

исключения

перемещения

общественный транспорт

медицинская помощь

пособия по безработице

Обращение за экстренной 
медицинской помощью или иная 
прямая угроза жизни и здоровью

■  Вводится региональная 
компенсационная выплата 
безработным — 
19 500 рублей в месяц

■  Чтобы получить выплату, необходимо 
позвонить по телефону в службу 
занятости или подать заявку 
с помощью онлайн-формы

■  Те, кто имеет статус безработного 
на 31 марта, получат выплату 
автоматически

С 15 апреля
перемещение только 
по специальным 

пропускам

Действие проездных 
продлевается на 5 дней, 

если пассажир 
не пользовался 
транспортом 

с 30 марта по 3 апреля 
этого года

ЧТОБЫ ЗАПИСАТЬ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ДНИ, С 6 АПРЕЛЯ 

НАДО ОБРАТИТЬСЯ

Бесплатные препараты 
получают медики 

и другие специалисты, 
участвующие 

в противодействии 
распространению 

инфекции

Поездки на работу, 
если вы обязаны ходить 

на работу

Домашний режим 
не ограничивает права 
приезжать в город 

или уезжать 
из него

Доставку 
бесплатных лекарств 
осуществляет скорая 
помощь, сотрудники 

поликлиник 
или волонтеры

Необходимо соблюдать 
социальную дистанцию 

1,5 метра на улицах, 
в магазинах, в транспорте 
и других общественных 
местах. Исключение —  

поездки на такси

Москвичи с легкой 
формой течения 

COVID-2019 проходят 
лечение на дому. 

Им бесплатно выдают 
антивирусные 
препараты

Покупки в ближайшем 
работающем магазине 

или аптеке

Выгул домашних животных — 
на расстоянии не более 100 метров 

от места проживания

■  В кассу метро 
(для билетов «Тройка» 
на 60 поездок 
на 30, 90, 365 дней)

■  На информационную 
стойку (для билетов 
по «Тройке» 
на 60 поездок 
на 30, 90, 365 дней)

■  В киоски Мосгортранса 
(для билетов ТАТ)

На вопросы ответят 
в контакт-центре 

«Московский транспорт»
+7 495 5395454

3210 (с мобильного тел.)
Аналогичные меры приняты и в Подмосковье

20 апреля. Участницы «Библионочи» Мария Ферапонтова 
(слева) и Евгения Гусева на уроке леттеринга

Эксперты считают штрафы 
правомерными 
В столице усилен пропускной 
режим, а его нарушение гро-
зит горожанам штрафами. 
Эксперты считают, что мо-
сковский опыт введения 
санкций может быть перенят 
другими регионами — это 
укладывается в существую-
щую законодательно-норма-
тивную базу, о чем они и рас-
сказали нашей газете.   

Ректор Московского государ-
ственного юридического уни-
верситета (МГЮА) имени Ку-
тафина Виктор Блажеев счи-
тает, что региональные вла-
сти имеют право вводить соб-
ственные санкции. Решение 
предлагается принять субъек-
там Федерации при отсут-
ствии таких норм в россий-
ском Кодексе об администра-
тивных правонарушениях.
— Если нормы прописаны 
в законодательстве региона, 
они подлежат применению 
на его территории, — отме-
тил особенности законода-
тельства субъектов Виктор 
Блажеев.
Речь идет как раз о штрафах за 
нарушение режима самоизо-
ляции. Первопроходцем 
в этом вопросе стала Москва, 
на территории которой дей-
ствует соответствующий указ. 
— Все действия там перечис-
лены, — отметил Блажеев, до-
бавив, что санкции, не предус-
мотренные московским зако-
ном, будут применяться в со-
ответствии с федеральным ко-
дексом.
Ранее президиум Верховного 
суда России опубликовал об-
зор по отдельным вопросам 
судебной практики, связан-
ным с применением законо-
дательства и мер по противо-

действию распространению 
новой коронавирусной ин-
фекции. Документ является 
рекомендательным, а разъяс-
нения в нем ориентируют, как 
поступать судам в той или 
иной ситуации.
В свою очередь полномочный 
представитель правительства 
России в Конституционном 
и Верховном судах Михаил 
Барщевский считает, что при-
менение региональных штра-
фов полностью согласуется 
с полномочиями, предостав-
ленными субъектам Федера-
ции. Введенные правила по 
защите территорий согласу-
ются также с законодатель-
ством, где уже прописаны 
действия при чрезвычайных 
ситуациях природного и тех-
ногенного характера.
— Мне бы казалось полезным, 
чтобы коллеги из Верховного 
суда дали уточнения в этой ча-
сти. Я уверен, что подобная 
ситуация характерна не толь-
ко для Москвы, но и для дру-
гих регионов, — сказал Миха-
ил Барщевский.
В целом он посчитал размы-
тыми указания на примене-
ние регионального законода-
тельства об административ-
ных правонарушениях.
— На мой взгляд, отдельные 
его формулировки оставили 
некоторую неопределенность 
и недосказанность, — доба-
вил он.
Напомним, что московские 
власти ввели для граждан 
штрафы до пяти тысяч рублей 
при нарушении режима само-
изоляции.
Барщевский также проком-
ментировал признание огра-
ничений в период режима по-
вышенной готовности как 

форс-мажора. Согласно пози-
ции президиума Верховного 
суда Российской Федерации, 
возможность освобождения 
от ответственности за нару-
шение обязательств в связи 
с пандемией должна устанав-
ливаться в каждом отдельном 
споре.
— Такая позиция юридиче-
ски, безусловно, крайне на-
дежна и безопасна, но, мне ка-
жется, не слишком упрощает 
жизнь ни гражданам, ни су-
дьям, — говорит Барщев-
ский. — Мне бы казалось бо-
лее полезным сформировать 
отдельный перечень обстоя-
тельств, которые безусловно 
признаются форс-ма жор ны-
ми, отдельный — по тем, кото-
рые такими безусловно не 
признаются, а вот все осталь-
ные случаи оставить на усмо-
трение суда.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskaya@vm.ru

С 15 апреля в Москве 
из-за распространения 
коронавируса действует 
пропускной режим для 
поездок на личном и об-
щественном транспорте. 
Горожане могут оформить 
рабочий пропуск, дей-
ствительный до конца 
месяца, либо разовый — 
для поездок к врачу или 
по личным обстоятель-
ствам. С 22 апреля соблю-
дение пропускного режи-
ма контролируется авто-
матически, в том числе 
с помощью видеокамер.

справка

Нарушителей 
задержали 
и изолировали
За прошедшие сутки в столи-
це было установлено 48 на-
рушений режима самоизоля-
ции. Об этом вчера сообщил 
начальник Главного кон-
трольного управления Мо-
сквы Евгений Данчиков.

Режим самоизоляции нару-
шили 48 жителей, которые бо-
лели коронавирусной инфек-
цией или переносили заболе-
вание в легкой форме, а также 
те, кто проживал с ними в од-
ной квартире.
— Все они подписали специ-
альное добровольное согла-
сие о нахождении дома и на-
рушили его, чем подвергли се-
рьезной опасности соседей 
и окружающих. Нарушения 
режима самоизоляции были 
установлены техническими 
средствами фотовидеофикса-
ции, — рассказал Евгений 
Данчиков.
Нарушителям выписаны 
штрафы, и они принудительно 
доставлены в специально обо-
рудованные обсервационные 
центры в Царицыне, Крылат-
ском и на Можайском шоссе. 
Заболевшие будут находиться 
в медицинских учреждениях 
до полного выздоровления.
По словам Евгения Данчико-
ва, всего за несоблюдение ре-
жима самоизоляции в столи-
це оштрафованы и помещены 
под наблюдение специали-
стов в принудительном поряд-
ке 208 человек. В основном 
это жители Москвы в возрасте 
от 35 до 50 лет.
С 30 марта в Москве для пре-
дотвращения распростране-
ния коронавируса введен ре-
жим полной самоизоляции.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru
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Коронавирус: трудности преодолимы
Правительство Москвы принимает беспрецедентные меры, направленные на поддержку малого и среднего бизнеса столицы, на сохранение рабочих мест. Приняты 

уже три пакета мер, которые значительно облегчают финансовую нагрузку на предпринимателей, помогают им сохранить не только сам бизнес, но и трудовые кадры. 
Особое внимание уделяется наиболее пострадавшим в связи с угрозой распространения коронавируса отраслям экономики.
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По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 23 апреля

Артисты-росгвардейцы 
поддержали медиков
Академический ансамбль 
песни и пляски войск нацио-
нальной гвардии Российской 
Федерации выразил под-
держку врачам, защищаю-
щим страну от эпидемии ко-
ронавируса.

Сложные времена, которые 
мы сегодня переживаем, из-
менили наше сознание, заста-
вили по-другому взглянуть на 
привычные ценности и прио-
ритеты. Страны мира охваче-
ны пандемией коронавируса. 
Главный удар коварного и не-
зримого врага приняли на 
себя врачи, фельдшеры, мед-
сестры, санитары. 
Чтобы мы могли вернуться 
к нормальной жизни, медики 
сутками бьются за здоровье 
и безопасность людей. Сегод-
ня именно они на переднем 
крае борьбы за жизнь людей 
подвергаются самой большой 
опасности. Трудно предста-
вить, насколько сложно сей-
час нашим медикам, какую 
запредельную физическую 
и психологическую нагрузку 
они испытывают ежедневно. 
Сегодня они нуждаются в под-
держке не меньше тех, кого 
они лечат.

Многие деятели российской 
культуры и искусства высту-
пили в поддержку медицин-
ских работников, которых мы 
сегодня по праву называем 
спасителями в белых халатах. 
Академический ансамбль пес-
ни и пляски войск националь-
ной гвардии Российской Фе-
дерации записал композицию 
«Доктор, как хорошо, что вы 
рядом» на музыку композито-
ра Игоря Лученка. Стихи 
к этой песне были написаны 
выдающимся советским 
и российским государствен-
ным и политическим деяте-
лем Евгением Примаковым. 
— Наше решение — искус-
ством оказать поддержку тем, 
кто встал на круглосуточную 
вахту борьбы с пандемией ко-
ронавируса, мировой угрозой 
жизни и здоровью людей, — 
пришло само собой. Наша 
поддержка — это наше искус-
ство. Работая над этой песней, 
мы постарались найти нуж-
ную интонацию, ноты тепла 
и добра, — сказал народный 
артист России, генерал-май-
ор, художественный руково-
дитель и главный дирижер 
Академического ансамбля 
Рос гвардии Виктор Елисеев. 

Телепремьера песни «Доктор, 
как хорошо, что вы рядом» 
в исполнении ансамбля состо-
ялась 18 апреля 2020 года, 
распространилась в социаль-
ных сетях и сразу же стала по-
пулярной. Это замечательная 
композиция, очень душевная 
и трогательная. Побольше бы 
таких песен в нашей жизни — 
так зрители оценили выступ-
ление ансамбля в поддержку 
медицинских работников.
ИВАН ЛУЧНИКОВ
edit@vm.ru 

Заболевших 
лечат 
бесплатно
Вчера Департамент здраво-
охранения Москвы опроверг 
информацию о том, что паци-
ентам с подозрением на ко-
ронавирус придется самим 
оплачивать свое лечение, ес-
ли их госпитализировали 
не по скорой. Ранее об этом 
сообщили некоторые СМИ.

Городские больницы оказыва-
ют жителям столицы помощь 
бесплатно по полису обяза-
тельного медицинского стра-
хования. При этом, если у че-
ловека симптомы ОРВИ или 
подозрение на коронавирус, 
ехать в стационар самому не 
нужно. Необходимо вызвать 
врача на дом или обратиться 
для диагностики заболевания 
в специализированные лабо-
раторные центры.
— Если в ходе обследования 
выяснится, что пациенту нуж-
на госпитализация, она тут же 
будет организована через ско-
рую помощь, — подчеркнули 
в ведомстве. — Во всех осталь-
ных случаях пациенту выда-
дут лекарства, рекомендации 
и будут наблюдать, как прохо-
дит его лечение на дому.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Программа льготной ипотеки поможет 
улучшить жилищные условия
Вчера президент России 
Владимир Путин подписал 
поручение утвердить 
до 1 мая программу льготной 
ипотеки. Поддержит ли это 
строительную отрасль, разо-
бралась «ВМ».

Программу льготного ипотеч-
ного кредитования президент 
анонсировал в середине апре-
ля. Для Москвы и Санкт-Пе-
тербурга максимальный кре-
дит на покупку жилья ком-
форт-класса ограничили восе-
мью миллионами рублей. 
Льготная ставка действует 
весь срок ипотеки, обратить-
ся за ней можно до 1 ноября. 
Многие банки начали прини-
мать заявки, не дожидаясь по-
становления кабмина. Для 
них предложение президента 
стало способом поддержать 
спрос на ипотеку, сказал «ВМ» 
доцент департамента миро-
вой экономики и мировых фи-
нансов Финансового универ-
ситета при правительстве РФ 
Лазарь Бадалов. 
— Учитывая, что программа 
распространяется только на 
новое жилье, она дает воз-
можность поддержать за-
стройщиков, — подчеркнул 

эксперт. — Ожидать, что при 
других условиях рыночные 
ставки установились бы на 
уровне 6,5 процента, вряд ли 
стоило. Поэтому для тех, кто 
собирался приобрести жилье, 
льготная ипотека может стать 
хорошей возможностью.
Об эффекте для строительной 
отрасли накануне рассказал 
вице-премьер Марат Хуснул-
лин. По его словам, льготная 

ипотека позволит привлечь 
в этот сектор экономики по-
рядка 500 миллиардов руб-
лей. Успешный пример субси-
дирования ставки государ-
ством уже есть в автокредито-
вании, где действуют про-
граммы «Первый автомо-
биль» и «Семейный автомо-
биль». По ним в минувшем 
году в стране было продано 
более 113 тысяч машин.

— Эти программы положи-
тельно зарекомендовали себя 
на рынке, и правительство 
приняло решение об их прод-
лении. Нельзя исключать, что 
если программа льготной 
ипотеки даст хороший эф-
фект, она будет действовать 
и после 1 ноября, — предполо-
жил Лазарь Бадалов. 
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru

25 марта 15:23 Льготную ипотеку в столичных банках 
можно оформить до 1 ноября

Пропускная система, которая 
затронула также работу так-
си, ускорит процесс снятия ре-
жима самоизоляции — такого 
мнения придерживается экс-
перт движения «Сильная Рос-
сия» по вопросам пассажиров, 
председатель Общероссий-
ского объединения пассажи-
ров Илья Зотов. 
— Прежде всего эта норма 
способствует снижению рас-
пространения коронавируса 
в столице, тем самым ускоряя 
процесс отмены самоизоля-
ции. В ней нет ничего сложно-
го ни для пассажиров, ни для 
водителей, это необремени-
тельно и легко выполнимо, — 
отметил он.
Кроме того, введенные нормы 
поспособствуют тому, что 
в режиме самоизоляции на 
такси будут ездить только те 
люди, которые задействова-
ны в процессе борьбы с коро-
навирусом либо работают на 
предприятиях, которые име-
ют ключевое значение для 
столицы. 
— Данная практика будет рас-
пространяться на всю Россию, 
и те сложности, с которыми 
мы сталкивались в столице, 
уверен, будут устранены при 
использовании подобной си-

стемы в других регионах на-
шей страны, — добавил Илья 
Зотов.
Между тем координатор дви-
жения «Стоп нелегал» Евге-
ний Грэк считает, что закон-
ных оснований для проверки 
пропуска у водителя просто 
нет, поэтому пассажир может 
отказаться его предъявлять. 
— Ни в федеральном законо-
дательстве, ни во введенных 
нормах в Москве прав для во-
дителей такси не прописа-
но, — пояснил он. — Из-за 
этого могут возникать слож-
ности. 
В такой ситуации, по мнению 
эксперта, остается надеяться 
лишь на сознательность са-
мих горожан. 

Индивидуальный предприни-
матель Иван Сверлик расска-
зал, что один из агрегаторов 
такси взял функцию проверки 
пропуска на себя.
— При оформлении заказа на 
поездку приложение запра-
шивает цифровой пропуск, 
и, соответственно, водитель 
сразу видит, есть он у пасса-
жира или нет, — пояснил 
Сверлик. — Это очень удобно.
Среди предпринимателей ак-
тивно обсуждается вопрос 
мер безопасности. Безуслов-
но, все машины такси прохо-
дят дезинфекцию. Но водите-
ли также должны носить за-
щитные маски. Индивидуаль-
ный предприниматель Дми-
трий Шишкин отметил, что 

готов покупать средства за-
щиты для своих работников, 
но найти их сложно. 
— Масок либо просто нет, 
либо их продают по такой 
цене, которую мне не оси-
лить, — рассказал он. 
Кроме того, предпринимате-
ли столкнулись с невозможно-
стью платить за лизинг авто-
мобилей из-за резкого сниже-
ния количества заказов. 
В этой связи Общественный 
совет такси совместно с ли-
зинговыми компаниями в на-
стоящий момент прорабаты-
вает возможные варианты, 
чтобы поддержать бизнес 
в сфере услуг такси. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Таксисты поддержали идею 
цифровых пропусков
В работе водите-
лей такси про-
изошли измене-
ния. Теперь они 
проверяют циф-
ровые пропуска 
у пассажиров, 
а если их нет, от-
меняют поездку. 
Вчера коррес-
пондент «ВМ» 
выяснил, как ра-
ботает новая си-
стема.

транспорт

БОГДАН КОНОШЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО ВОПРОСАМ РАЗВИТИЯ 
ТРАНСПОРТНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ 
ПАССАЖИРСКИХ ПЕРЕВОЗОК 
ЛЕГКОВЫМ АВТОМОБИЛЬНЫМ 
ТРАНСПОРТОМ МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

Выпуск автомобилей такси се-
годня составляет 25–30 про-
центов от обычного объема. 
Уменьшилось и количество за-
казов. Спросом пользуется 
только категория поездок эко-
номкласса. В этой связи води-
тели переориентируются на вы-
полнение доставок товаров, со-
циальной помощи, а не пере-
возок людей. Сложности есть, 
но отрасль справляется.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

КОНСТАНТИН ОРДОВ
ПРОФЕССОР КАФЕДРЫ 
ФИНАНСОВОГО МЕНЕДЖМЕНТА 
РЭУ ИМЕНИ ПЛЕХАНОВА

Поддержка ипотеки стала од-
новременно и помощью за-
стройщикам, и инструментом 
для решения социальных про-
блем. Возможно, для заемщи-
ков, которые остро нуждаются 
в улучшении жилья, нужно 
расширить программу или 
за счет еще большего сокра-
щения ставки, или за счет суб-
сидирования первоначального 
взноса, размер которого Мин-
фин установил на уровне не ме-
нее 20 процентов. К примеру, 
при стоимости квартир в Мо-
скве это серьезная сумма. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Российские артисты ста-
раются поддержать меди-
цинских работников, ко-
торые находятся на пере-
довой борьбы с коронави-
русом. Так, 11 апреля 
в Большом театре при пу-
стом зале прошел кон-
цертный марафон 
«Мы вместе» с участием 
известных певцов, акте-
ров и танцоров. Во время 
концерта медики выходи-
ли с видеообращениями.

справка

Профильный комитет Мо-
сковской торгово-про-
мышленной палаты вы-
ступил с предложением 
на период пандемии 
COVID-19 разрешить 
20 минут бесплатной сто-
янки на платных парков-
ках Москвы для всех ле-
гальных такси, а также 
рассмотреть возможность 
выделения субсидий ма-
лым и средним предприя-
тиям, работающим в сфе-
ре таксомоторного обслу-
живания населения.

кстати

17 апреля 10:04 Водитель такси Леонид Полищук тщательно дезинфицирует свой автомобиль перед тем, как приступить к работе. А чтобы обезопасить себя и своих 
пассажиров от вируса, москвич носит защитную маску
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Важно сохранить 
рабочие места

Рассматривая меры поддержки бизне-
са, мы всегда отдаем предпочтение 
тем, которые окажут максимальный 
эффект. Для правительства Москвы 
приоритетным является помощь ра-
ботодателю для сохранения рабочих 
мест. 
Третий пакет мер поддержки, кото-
рый был принят мэром Москвы Серге-
ем Собяниным на прошлой неделе, 
расширяет инструменты поддержки 

и отрасли, которые могут на нее рассчитывать. В список 
пострадавших отраслей добавлены кинотеатры, органи-
зации дополнительного образования, санаторно-курорт-
ные организации, компании — организаторы выставок 
и конференций. 
Кроме того, правительство Москвы утвердило меры под-
держки девелоперских компаний. От-
мечу, что строительная отрасль явля-
ется одной из ключевых для экономи-
ки столичного региона и приносит 
в него ежегодно в виде инвестиций бо-
лее 800 миллиардов рублей — это со-
ставляет порядка 40 процентов всех 
инвестиций в наш мегаполис. 
Также строительная отрасль стимули-
рует развитие многих других отрас-
лей, в том числе производство, поэто-
му мы очень тщательно анализируем 
предложения коллег при разработке 
и внедрении мер поддержки бизнеса. 
На мой взгляд, также важно отметить, 
что меры поддержки, которые у нас за-
просили строители, в основном каса-
ются отсрочек по платежам аренды 
и отмены штрафных санкций, что, на наш взгляд, совер-
шенно справедливо в сложившейся непростой экономи-
ческой ситуации. 
Еще одна важная мера поддержки, которая  была принята 
столичными властями, — мы дали возможность предста-
вителям малого и среднего предпринимательства, выку-
пающим недвижимость у города в рассрочку, временно 
отложить свои платежи за второй квартал до конца 
2020 года. Отмечу, что эта мера коснулась более 3,3 тыся-
чи московских предпринимателей. В общей сложности до 
конца года будут отложены платежи на сумму 3,6 милли-
арда рублей. 
Особенно подчеркну, что это беспроцентная отсрочка 
платежей за три месяца — апрель, май, июнь, которая уже 
предоставлена автоматически всем представителям ма-
лого и среднего бизнеса по всем ранее заключенным до-
говорам купли-продажи.
В целом Москва окажет поддержку бизнесу на 70 милли-
ардов рублей, из них 23 миллиарда рублей направят на ос-
вобождение от платежей за аренду недвижимости, 
22 миллиарда рублей — на отсрочки по налогам и плате-
жам за землю и недвижимость, порядка 20–30 миллиар-
дов рублей — на субсидирование ставки по кредитам для 
малого бизнеса.

Вчера заместитель мэра Москвы в правительстве 
Москвы по вопросам экономической политики 
и имущественно-земельных отношений Владимир 
Ефимов рассказал о том, какие меры поддержки 
бизнеса приняты в столице на сегодняшний день 
и как они помогут предпринимателям.

первый 
микрофон

ВЛАДИМИР 
ЕФИМОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКИ 
И ИМУЩЕСТВЕН
НОЗЕМЕЛЬНЫХ 
ОТНОШЕНИЙ
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Дворы обустраивают за счет средств 
от платных парковок
На севере столицы в районе 
Западное Дегунино власти 
запланировали провести 
комплексное благоустрой-
ство дворов. Работы органи-
зуют до конца года — 
на средства, полученные 
от платных парковок. Об этом 
вчера «ВМ» рассказала глава 
местной управы Оксана Мо-
лодецкая.

Период самоизоляции рано 
или поздно закончится, 
и представители властей нач-
нут активно заниматься во-
просами, деятельность по ко-
торым была временно при-
остановлена. На 2020 год 
районы столицы предусмо-
трели ряд обязательных ме-
роприятий.
— За счет средств от платных 
парковок у нас запланирова-
ны работы на 12 дворовых 
территориях Дегунинской 
улицы, — отметила глава 
управы района Западное Де-
гунино Оксана Молодецкая.
Однако по результатам голо-
сования на портале «Актив-
ный гражданин» был добав-
лен еще один двор. Располага-
ется он по адресу: улица Дегу-
нинская, 5.
Помимо этого, в районе дей-
ствуют и другие программы. 
Так, например, в рамках про-
екта «Развитие городской сре-
ды» преобразят еще четыре 
двора на улице Ивана Сусани-
на и Коровинском шоссе.
— Всего в районе специали-
сты благоустроят 17 террито-
рий. Вместе с жителями на 
страницах социальных сетей 
управы велись обсуждения по 

разработке концепций этих 
объектов. В связи со сложив-
шейся ситуацией работы по 
ним еще не начинали. И воз-
можно, планы будут  немного 
скорректированы, — объяс-
няет Оксана Молодецкая.
После отмены всех ограниче-
ний специалисты приступят 
к ремонту резинового и ас-
фальтобетонного покрытий 
на детских и спортивных пло-
щадках. А для безопасности 
дополнительно установят 
ограждения, где это необхо-
димо. Помимо этого, специа-
листы отремонтируют газо-
ны, заменят бортовой камень 
и проведут реконструкцию 

контейнерных площадок по 
указанным адресам.
— У нас есть знаковый объект, 
благоустройство которого за-
планировали в этом году — 
это «Дегунинский пруд» пло-
щадью пять гектаров. Там 
проведут реконструкцию сце-
ны, облагородят детские 
и спортплощадки, займутся 
освещением и озеленени-
ем, — добавила глава управы
Отметим, что до ввода огра-
ничений в районе в полном 
объеме отремонтировали 
спортплощадки и покрасили 
фасадные объекты.
ЮЛИЯ ЗЫКИНА 
edit@vm.ru

Вчера 15:27 Глава управы района Западное Дегунино Оксана Молодецкая на детской площадке 
по адресу: улица Весенняя, 4 

Виртуальные 
экскурсии 
по паркам
Вчера москвовед, историк 
архитектуры, старший науч-
ный сотрудник Музея Мо-
сквы Денис Ромодин провел 
онлайн-экскурсию «От уса-
дебных до общественных 
парков» об истории столич-
ных бульваров, садов и пар-
ков XVIII–XIX веков.

Экскурсия прошла в рамках 
серии мероприятий в онлайн-
режиме, которую запустил 
Мосгорпарк. Сегодня Денис 
Ромодин расскажет о том, как 
парки развивались в совет-
ские времена, дополнив свой 
тур архивными фотоснимка-
ми, иллюстрациями периоди-
ческих изданий второй поло-
вины XIX века и вырезками из 
советских журналов. 
Ранее, во вторник, 21 апреля, 
историк рассказал онлайн-
зрителям о зарождении мо-
сковских парков, начиная 
с хозяйственных земель и за-
канчивая декоративными са-
дами.
Свою программу разработал 
и парк «Сокольники». 
— Парк предложит подписчи-
кам освоить азы карате в тех-
нике кекусинкай, побывать 
на эколекциях, послушать 
историю храма на террито-
рии парка и приготовить дома 
блюдо по рецептам кафе «Си-
рень», — сообщается на офи-
циального сайте Мосгор-
парка.
Ознакомиться с видеоматери-
алами можно в социальных 
сетях Мосгорпарка и парка 
«Сокольники». 
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

Освоить новые профессии 
и прокачать свои навыки 

На связи — психолог Центра 
развития карьеры «Техногра-
да» Инга Кормина. Эксперт 
расскажет о базовых и при-
кладных навыках, которые 
лучше всего освоить уже се-

годня, чтобы завтра быть вос-
требованным на рынке труда 
профессионалом и построить 
успешную карьеру.
— Особое внимание уделим 
развитию навыков целепола-
гания и управления стрес-
сом, — рассказали организа-
торы онлайн-марафона.
Еще одна интернет-встреча 
запланирована на 27 апреля. 
Психолог Влада Савенко под-
нимет тему выбора, с кото-
рым нередко связано сомне-
ние и другие противоречивые 
чувства. Специалист объяс-
нит, как происходит процесс 
принятия решения, что чело-
веку помогает, а что, возмож-
но, мешает осознанно сделать 
правильный выбор, в том чис-
ле связанный с его профессио-
нальной деятельностью.
Обе встречи — бесплатные. 
Нужна предварительная реги-
страция.

— Эксперты онлайн-марафо-
на постараются помочь горо-
жанам любого возраста, не 
только молодежи, но и взрос-
лым, которые хотели бы поме-
нять работу, — подчеркнула 
заместитель мэра Москвы На-
талья Сергунина.
К слову, инновационно-обра-
зовательный комплекс «Тех-
ноград» предлагает во время 
самоизоляции пройти в режи-
ме онлайн бесплатные ма-
стер-классы для детей и взрос-
лых. Слушателям предлагают 
подтянуть английский язык 
и выучить испанский. Или по-
ставить голос, как у Шаляпи-
на, получить основы такой 
креативной профессии, как 
стилист, научиться «читать» 
метеокарты и даже узнать, 
чем занимаются охотники за 
метеоритами. Расписание об-
новляется каждый день. Что-
бы попасть на урок, нужно за-

ранее зарегистрироваться 
и вовремя к нему подклю-
читься. Следите за анонсами 
на technograd.moscow.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

11 сентября 2019 года. Студентка Российского государственного университета имени Косыгина Кристина Синицына на Дне карьеры, который проходил в инновационно-
образовательном комплексе «Техноград» на ВДНХ

Сегодня на сай-
те образователь-
ного комплекса 
«Техноград» со-
стоится третья 
виртуальная 
встреча в рам-
ках онлайн-ма-
рафона по про-
фориентации.

образование 

Городские службы успешно справились 
с последствиями непогоды 

На северо-востоке столицы снесли незаконно 
возведенные торговые объекты

Крышу строящегося детского сада архитекторы 
решили приспособить под прогулки

Вчера столичные коммуналь-
щики отчитались о работе 
по ликвидации последствий 
непогоды 22 апреля. Силь-
ный ветер в Москве в минув-
шую среду повалил более 
200 деревьев, пострадав -
ших нет.

Как рассказал заместитель 
мэра Москвы по вопросам жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства и благоустройства Петр 
Бирюков, больше всего пова-
ленных сильным ветром дере-
вьев зафиксировано в Восточ-
ном и Юго-Восточном адми-
нистративных округах.
По его словам, в результате 
падения деревьев поврежде-
ны свыше 60 автомобилей 
и несколько опор рекламных 

щитов. Сильным порывом ве-
тра в Северо-Восточном адми-
нистративном округе разру-
шена часть крыши.
— Городскими службами при-
няты меры по ликвидации по-
следствий непогоды. Практи-
чески все деревья уже убраны, 
для работы привлекалось бо-
лее 300 специалистов Ком-
плекса городского хозяйства 
и свыше 90 единиц различной 
коммунальной техники, — от-
читался Петр Бирюков.
Заммэра напомнил, что из-за 
сильного ветра, порывы кото-
рого достигали 23 метров в се-
кунду, городские коммуналь-
ные службы были переведены 
в режим повышенной готов-
ности. Специальные бригады 
находились в режиме готов-

ности оперативно выехать 
в случае повреждения линий 
электропередач, падения де-
ревьев или рекламных кон-
струкций. 
— Сейчас большинство горо-
жан находятся в режиме само-
изоляции. Если все-таки воз-
никла необходимость и при-
шлось выйти из дома, то при 
возникновении сильного ве-
тра москвичам следует соблю-
дать правила безопасности. 
В частности, надо обходить 
стороной рекламные кон-
струкции, не укрываться от не-
погоды под деревьями и не пар-
ковать там свой автотран-
спорт, — подчеркнул Петр Би-
рюков. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskaya@vm.ru

Нелегальные торговые пави-
льоны демонтировали у же-
лезнодорожной платформы 
Лианозово. Об этом вчера со-
общили в пресс-службе Го-
сударственной инспекции 
по контролю за использова-
нием объектов недвижимо-
сти города Москвы.

Ликвидированные торговые 
объекты общей площадью бо-
лее 385 квадратных метров 
находились по адресу: улица 
Череповецкая, владение 1.
— Были демонтированы неза-
конно возведенные торговые 
точки за пределами здания 
рынка у железнодорожной 

платформы Лианозово, — со-
общили в пресс-службе Госин-
спекции по недвижимости 
столицы.
В столичном ведомстве уточ-
нили, что были снесены при-
строенные к зданию рынка 
без разрешительной докумен-
тации дополнительные торго-
вые киоски, ларьки и лотки, 
входные группы, навесы и ко-
зырьки, а также металличе-
ская лестница, ведущая на 
второй и третий этажи.
Кроме того, на этой же терри-
тории были незаконно, без 
оформления земельно-право-
вых отношений, размещены 
объекты некапитального 

строительства: контейнерная 
площадка, складское строе-
ние, бытовки, контейнеры, 
а также ограждения протя-
женностью около 400 метров.
— Для пресечения незаконно-
го использования земельного 
участка приняты меры по вы-
воду самостроя и освобожде-
нию здания рынка от незакон-
ных пристроек, — пояснил на-
чальник Госинспекции по не-
движимости Владислав Ов-
чинский.
На данный момент все нару-
шения устранены, а снос неза-
конных построек завершен.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

Вчера в Москомархитектуре 
сообщили о планах строи-
тельства детского сада 
на 145 мест в составе жилого 
комплекса на территории 
бывшей промзоны ЗИЛ. 

Здание образовательного уч-
реждения будет необычным: 
часть его кровли можно будет 
использовать как прогулоч-
ную зону. 
— Архитектурное бюро спро-
ектировало жилой квартал на 
ЗИЛе, состоящий из трех жи-
лых домов и детского сада на 
145 мест с озелененной кров-
лей. Фасады зданий украсит 
пестрая кирпичная кладка, — 

рассказал главный архитектор 
столицы Сергей Кузнецов. — 
Детский сад представляет со-
бой домик со скатной крышей 
в один-два этажа, который за-
мыкает периметр квартала. 
Часть его кровли будет исполь-
зоваться в качестве прогулоч-
ной зоны для малышей — 
здесь установят деревья в кад-
ках и уличную мебель. 
Также, по его словам, здесь по-
явится детская площадка. Она 
предусмотрена во внутреннем 
дворе квартала.
В Москомархитектуре уточни-
ли, что все три жилых дома 
квартала имеют разные фаса-
ды, при этом два из них распо-

ложены друг напротив друга. 
Один из домов является доми-
нантой квартала и получил 
имя «Мастер-ключ». Все объ-
екты разработаны разными 
специалистами. 
— Мы решили продолжить 
тему сотрудничества разных 
авторов, но в микромасштабе, 
внутри нашей мастерской, — 
сообщили авторы идеи. 
— В проекте прочитывается 
концепция всего комплекса — 
объединение домов разных ар-
хитекторов в единую систе-
му, — резюмировал Сергей 
Кузнецов. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskaya@vm.ru

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА И ИННО
ВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ МОСКВЫ

Сегодня в нашей стране, 
по данным исследований рос-
сийских сайтов по поиску ра-
боты, насчитывается более 
10 500 различных профессий. 
Из них 2500 относятся к кате-
гории самых востребованных: 
вакансии по по ним работода-
тели размещают каждые три-
четыре недели. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

процентов людей 
младше 24 лет 
считают профес-
сию врача пре-
стижной. Опрос 
провел в апреле 
один из популяр-
ных сервисов 
по поиску работы.

цифра
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Дружная семья фламинго 
готовится строить гнезда
Фламинго Московского зоо-
парка совершили первый 
вылет в летний вольер. Те-
перь экзотические птицы по-
степенно привыкают к пере-
менчивой весенней погоде.

Первый вылет фламинго всег-
да происходит в солнечную 
погоду: в летнем вольере пти-
цы почти сразу идут купаться, 
и важно, чтобы они смогли об-
сохнуть. Пернатых выпуска-
ют, когда прекращаются ноч-
ные заморозки, а дневная 
температура стабильно дер-
жится в районе 6–7 градусов 
выше нуля. Но они в любое 
время могут зайти в теплое 
помещение.
— Зиму фламинго проводят 
в закрытом домике, а когда 
становится теплее, они выле-
тают в уличный вольер. При-
мерно за месяц сотрудники 
начали готовить их к непред-
сказуемой весенней погоде, 
ежедневно пони-
жая температуру 
в помещении на 
половину градуса 
и иногда приот-
крывая дверь нару-
жу, — отмечают 
в пресс-службе зоо-
парка.
Летний вольер 
у птиц простор-
ный, с водоемом 
и территорией для гнезд.
— На кормовой площадке рас-
ставляют емкости, откуда пти-
цы черпают еду, предвари-
тельно фильтруя ее в воде. Со-
трудники специально рассы-
пают в водоеме рачков и моты-
ля, — сообщают в зоосаде. — 

В вольере фламинго строят 
личные гнезда из глины. 
У каждого — своя форма. Одни 
гнезда широкие и приземи-

стые, другие — вы-
сокие и конусоо-
бразные. Некото-
рые птицы пользу-
ются прошлогод-
ними гнездами. 
Причем они возво-
дят их очень близко 
друг к другу. Быва-
ет, ссорятся, как все 
соседи, но в целом 
живут дружно.

В этом году пернатые вылета-
ли из домика как попарно, так 
и поодиночке, но в итоге со-
брались в тесную группу.
— Будем надеяться, что этот 
летний сезон будет для них 
столь же удачным, как и про-
шлогодний — когда появилось 

целых семь птенцов. Сегодня 
у нас содержится 29 красных 
и 17 розовых фламинго, — от-
метили в зоопарке.
МАРИНА ПЕРВУХИНА 
m.pervuhina@vm.ru

другая 
весна

Окрас взрослых фламинго — розовый, а у детенышей пух 
серого цвета. Как у родителя, он станет только через год

ИВАН КРАСНОВ
ОРНИТОЛОГ, ЧЛЕН АССОЦИАЦИИ 
ЛЮБИТЕЛЕЙ ПТИЦ РОССИИ
Фламинго носит заслуженное 
звание самой длинноногой 
и длинношеей птицы планеты. 
Однако в России они не гнез-
дятся, так что для нас эти пер-
натые — редкость. Полюбо-
ваться розовым чудом можно 
только в зоопарке. Фламинго 
неплохо переносят как низ-
кие, так и высокие температу-
ры, поэтому сейчас самое вре-
мя им выходить на улицу. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

КАК МЕНЯЮТСЯ УСЛОВИЯ 
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На территории района За-
падное Дегунино также 
проведут работы на объ-
ектах дорожного хозяй-
ства по улицам Дегунин-
ская и Проектируемый 
проезд № 6190, 6193, 
6194, 6195. Дополнитель-
но проведут ремонт ас-
фальтобетонного покры-
тия на 4 улицах. Кроме то-
го, в 2020 году введут же-
лезнодорожную станцию 
Ховрино-2. 

кстати
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Энтузиасты возрождают забытое искусство

Бескорыстное благородство: москвичей спасают добровольцы

Екатерина Смирнова, руково-
дитель литографической ма-
стерской «Лито» при Москов-
ском союзе художников, гово-
рит, что в этом виде искусства 
многое зависит от известня-
ковых камней, ко-
торые используют 
в работе.
— Нашим уже 
больше ста лет. Их 
привезли из бавар-
ской каменолом-
ни. Именно там 
добывали известняк, кото-
рый намного прочнее обыч-
ного. Поэтому они так ценны 
для нас, — рассказывает Ека-
терина.
Художница объясняет, что 
сейчас вся порода на той каме-

ноломне выработана, а из-
вестняк из других мест намно-
го мягче баварского.
Литография — дело непро-
стое. Прежде всего на камне 
рисуют эскиз специальным 

черным каранда-
шом, который 
оставляет жирный 
след. Затем его 
стирают, но факси-
мильный жирный 
след остается. Он 
служит контуром 

рисунка. После на камень на-
носят краску. Чтобы переве-
сти изображение на бумагу, 
используют специальный ста-
нок, который прижимает ка-
мень к бумаге. Это древний 
способ печати. 

— Чтобы нанести новый цвет, 
на камне делают новое изо-
бражение, — объясняет Ека-
терина. — И так с каждым сле-
дующим слоем краски.
После завершения работы ка-
мень необходимо очистить. 
Для этого на него наносят спе-
циальный порошок, а затем 
трут под водой другим куском 
известняка, пока поверхность 
не очистится. Если этого не 
сделать, на новой картине мо-
жет появиться отпечаток пре-
дыдущей. Такие изображения 
выпускают небольшим тира-
жом — от 5 до 20 экземпляров. 
Их выставляют в галереях или 
продают коллекционерам.
АНДРЕЙ РЕЧМЕНСКИЙ 
a.rechmensky@vm.ru

Резкий старт
Работа добровольцев начина-
ется с раннего утра. Опера-
тивный дежурный Алина Еру-
салимская принимает пер-
вый вызов — от Центра управ-
ления в кризисных ситуаци-
ях. Место назначения — Ал-
тайская улица.
— Нужно погрузить мужчину 
в карету скорой помощи. Ни-
колай Петрович, 1949 года 
рождения, инвалид первой 
группы, — диктует Алина вы-
ездной группе.
Теперь — бегом в машину 
и мчимся на вызов. Надев 
перчатки и респираторы, взяв 
мягкие носилки — волокуши, 
спешим на восьмой этаж. 
Здесь уже ждет фельдшер ско-
рой помощи. Дверь квартиры 
открыта — для экономии вре-
мени. Спасатели бережно 
укладывают пожилого чело-
века на носилки, спускаются 
на лифте и заносят москвича 
в машину скорой. Готово.
Перед посадкой в свой авто-
мобиль опрыскивают обувь 
антисептиком — для сте-
рильности. Спасатели прове-
ряют инструменты, пользу-
ясь кратковременной пере-
дышкой.
— Нужно убедиться, что обо-
рудование не подведет в нуж-
ный момент! — поясняет 
старший смены, заместитель 
командира отряда Александр 
Горинов.

Вызов за вызовом
Снова звонок: помощь нужна 
на Ярославском шоссе! 
Мчимся на всех парусах. Ре-
вет сирена. Старший смены 
командует в громкоговори-
тель: «Пропускаем спецтран-
спорт!»
На месте нас встречает пенси-
онерка Евгения Семеновна. 
Ее парализованная сестра 
упала между кроватью и сте-
ной, и без посторонней помо-
щи вызволить ее женщина не 
может. Добровольцы двигают 
мебель, чтобы ничего не ме-
шало спасению, а после бе-
режно поднимают пострадав-
шую с пола.

— Спасибо, — у Евгении Се-
меновны на глазах слезы. — 
Сама бы не справилась.
Теперь — на Тверскую, к муж-
чине, потерявшему равнове-
сие после инсульта. 
Дверь открывает приветли-
вая пожилая женщина. Вижу 
стеллажи с макетами самоле-
тов, портрет авиаконструкто-
ра Андрея Туполева на стене. 
Перед нами внучка легендар-
ного инженера Юлия Крижев-
ская. Спасатели поднимают 
ее пожилого мужа, сажают на 
кровать. Женщина искренне 
благодарит за помощь.
— Если нужно помыть руки, 
выпить воды — не стесняй-
тесь, — предлагает Юлия Вла-
димировна. 
Но воспользоваться гостепри-
имством нет времени: нужно 
спешить на другой вызов. Уже 
в дороге получаем сообщение 
об отмене: справились без 
нас. Есть время отдохнуть.

Дружная семья
Приезжаем в штаб на Уссурий-
ской улице. Добровольцы рас-
положились в обычной одно-
комнатной квартире. В кори-
доре — длинная вешалка, 
в комнате — шесть кроватей. 
На стене кухни — карта Мо-
сквы. Слушая рассказы членов 
отряда, удивляюсь: 
каждый день стал-
киваясь с чьей-то 
болью, волонтеры 
не унывают. Чув-
ство юмора — их 
спасательный круг. 
В перерыве вспо-
минают забавные случаи из 
практики.
— Иногда нас вызывают из-за 
экзотических животных: люди 
заводят варанов, удавов, ено-
тов, но не могут за ними усле-
дить, и те убегают из дома, пу-
гают соседей! — рассказывает 
заместитель командира отря-
да Александр Горинов. — Рань-

ше экзотов сдавали в зоопарк, 
а теперь — в Департамент при-
родопользования. Я и кроко-
дила в Москве-реке ловил, 
и игуану снимал с березы. Ее 
почему-то не взяли, живет те-
перь у нашей сотрудницы.
Есть у спасателей и фольклор. 
Например, свой автомобиль 

они называют «ка-
тер»: из ремонта 
машина вернулась 
со вздернутым но-
сом и теперь похо-
жа на кораблик.
В отряде больше 
250 человек. Это 

люди разных профессий. Али-
на Ерусалимская — дизайнер, 
Михаил Махинов— програм-
мист, стажер Владимир Бу-
зин — сотрудник ГБУ «Автомо-
бильные дороги». Женщины 
трудятся наравне с мужчина-
ми. Оборудование и автомо-
били приобретают за счет 
спонсоров, грантов и личных 

средств членов отряда. А эки-
пировку каждый покупает 
себе сам. Костяк смены фор-
мируется годами, здесь рожда-
ется настоящая дружба.
— На стажировке узнаешь, 
нужно ли тебе это. Кто грезит 
о подвигах, разочаровывается. 
Романтики мало. Тяжелая, 
грязная работа, — говорит Ми-
хаил. — Но мы знаем, что дела-
ем неплохое дело. Немного 
разгружаем профессиональ-
ных спасателей, ездим и туда, 
куда гарнизон не отправят из 
экономии ресурсов.
Главное правило здесь — «не 
навреди». И помни о своей без-
опасности. Пойдешь на ненуж-
ный риск — коллегам придет-
ся спасать еще и тебя.
— А еще есть приметы, — сме-
ется Алина. — Не желайте спа-
сателям спокойной смены! 
Словно в подтверждение ее 
слов раздается очередной зво-
нок. Снова пора ехать!

Пора домой
Теряю счет вызовам. В одной 
из квартир в Беляеве кот уже 
пять часов сидит под ванной. 
— Застрял, — говорит его хозя-
ин Денис. — Или почуял: усы-
пить хотели. Передумали уже.
Лежа на полу, Михаил Махи-
нов пытается зацепить кота за 
лапу специальной палкой 
с петлей на конце. Тот прячется 
за ножкой ванны. Кажется, 
дело безнадежное. Но упор-
ство побеждает. Кота сажают 
в переноску. Помогаю спасате-
лям застегнуть на ней мол-
нию — им мешают плотные ру-
кавицы. Выходим. 
Темно. Прошу высадить меня 
у метро. Ребята едут в штаб. Не-
известно, сколько у них време-
ни — может, поужинают, по-
спят, а может, не успев разуть-
ся, отправятся в ночь. Помо-
гать тем, кому так нужны.
ДАРЬЯ ПИОТРОВСКАЯ
d.piotrovskaya@vm.ru

Театральный день рождения отпраздновали онлайн
Обратный отсчет: «...Три-два-
один, поехали!» За спиной ди-
ректора Театра на Таганке 
Ирины Апексимовой — боль-
шой монитор, на котором 
одно за другим открываются 
окошки видеоконференции. 
Актеры спешат присоединить-
ся к празднованию. Выходят 
на связь из дома и с дач, словно 
бы переносясь на родную сце-
ну. Идет подсчет: собрались 
уже 39 человек. И пускай зал 
пуст, а кресла затянуты серы-
ми чехлами: собравшиеся 
у мониторов в самых разных 
концах Земли зрители апло-
дисментами встречают люби-
мых артистов.
— По традиции спектакль 
«Добрый человек из Сезуана» 
Юрия Любимова играется 
в день рождения театра, ведь 
с этого представления он 
и начался, — говорит Ирина 
Апексимова. — Но сделать 
это по видеоконференции, 
где каждый будет в своем 
окошке, — неинтересно и не-
реально. Мы решили произ-
нести по очереди самые важ-
ные слова из главного моно-
лога спектакля, который про-
изнес персонаж Водонос. Со 
сцены прозвучало то, во что 
мы верим: «Плохой конец за-
ранее отброшен. Он должен, 
должен быть хорошим!»

Директор театра вышла в чер-
ном платье с большим крас-
ным платком на голове и пле-
чах неслучайно — это не толь-
ко корпоративные цвета Теа-
тра на Таганке, но 
и костюм из чет-
вертого акта спек-
такля «Чайка 
73458», который 
в этот день актеры 
должны были 
играть на гастро-

лях в Южно-Сахалинске, 
а чуть ранее — в Хабаровске 
и Владивостоке. 
В день рождения в театре про-
звучал и его неофициальный 

гимн — песня «До-
рога». На экране 
показали видео 
с Владимиром Вы-
соцким и Леони-
дом Филатовым, 
Иваном Дыхович-
ным и Иваном 

Борт ником. Так интернет со-
единил людей не только в про-
странстве, но и во времени.
— Сейчас артисты ностальги-
руют, выкладывают в соцсе-
тях снимки здания театра: 
кто-то на машине проехал, 
кто-то прошел — сфотографи-
ровал, — рассказывает Ирина 
Апексимова. — Все очень ску-
чают. Я иногда даже пугаюсь, 
что прихожу сюда как домой, 
хотя это работа.

Для большинства актеров пе-
риод самоизоляции стал за-
служенным отдыхом после на-
пряженной работы. Но все 
они ждут, когда смогут вер-
нуться в родные стены и нако-
нец показать зрителям две 
премьеры, которые так и не 
успели выпустить: «Снегуроч-
ку» Дениса Азарова и «Спут-
ников» Дениса Хусниярова.
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
t.eremenko@vm.ru

Вчера 15:40 Директор Театра на Таганке Ирина Апексимова продолжает традицию праздновать 
день рождения учреждения на сцене 

ТЕПЕРЬ 
ПО ПЯТ
НИЦАМ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
ГРОМКИЕ 
СКАНДАЛЫ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ОСТРЫЕ 
МНЕНИЯ, 
САМЫЕ ЯРКИЕ 
ЦИТАТЫ 
НЕДЕЛИ. 
НЕСМОТРЯ 
НА     ЭПИДЕ
МИЮ 
ОПАСНОГО 
ВИРУСА, 
ЖИЗНЬ 
В МОСКВЕ 
НЕ ЗАМИРАЕТ 
НИ НА СЕКУН
ДУ, А ВЕСНА 
ПРОДОЛЖАЕТ 
НАБИРАТЬ 
ОБОРОТЫ.

Вчера Театр на Таганке отметил свой 56-й день рождения. Корреспондент «Вечерней Москвы» отправилась в культурное 
учреждение и узнала, как прошел этот праздник.

Литография — техника переноса изображения с камня на бумагу. В Москве осталась лишь одна мастерская, где 
занимаются этим видом искусства. Корреспондент «ВМ» пообщался с ее руководителем и узнал особенности техники. 

В период пандемии добровольцы общественного поисково-спасательного отряда «СпасРезерв» помогают москвичам, попавшим в беду. 
Корреспондент «ВМ» вышла на дежурство, чтобы узнать, с чем приходится сталкиваться добровольцам.

18 апреля 17:05 Водитель отряда «СпасРезерв» Егор Кравцов опрыскивает дезинфицирующим средством обувь стажера 
Владимира Бузина. Это обязательная процедура для всех спасателей, покидавших во время выезда машину

ЕЛЕНА ШАЛИМОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ОТРЯДА СПАСРЕЗЕРВ

Сейчас, когда действует режим 
повышенной готовности, эки-
пажи отряда заступают на де-
журство ежедневно. Увеличи-
лось количество вызовов 
к одиноким людям. Раньше 
они могли попросить о помо-
щи соседей или родственни-
ков, а теперь только спасате-
лей. В разы чаще москвичи 
стали обращаться с просьбами 
вскрыть дверь в квартиру 
или ванную, помочь поднять 
с пола на кровать пожилых лю-
дей, транспортировать боль-
ного в машину скорой помощи.
Смена длится сутки, за это вре-
мя сейчас к нам поступает 
7–18 вызовов. Если заранее 
известно, что заявитель болен 
коронавирусом, выезд совер-
шают профессиональные спа-
сатели. Тем не менее мы очень 
тщательно соблюдаем меры 
предосторожности, ведь это 
забота не только о своем здо-
ровье, но и о людях, к которым 
выезжаем. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Спортивные тренировки 
становятся доступнее
Почти все упражнения выпол-
няются сидя на обычном сту-
ле. И, как уточнила старший 
методист комплекса Наталия 
Прохорова, это далеко не 
единственная программа за-
нятий на дому.
— Я веду специальные уроки 
по дыхательной 
гимнастике, кото-
рая повышает им-
мунитет и расши-
ряет легкие. Это 
как раз то, что сей-
час нужно многим 
москвичам, не вы-
ходящим на улицу из-за режи-
ма всеобщей самоизоляции. 
Прежде всего, это, конечно, 
пожилые люди, — подчеркну-
ла Наталия в беседе с «ВМ».
Присоединиться к занятиям, 
причем не только с этими на-
ставниками, можно онлайн. 

Расписание опубликовано 
в разделе «Тренируйся дома» 
на сайте Центра физической 
культуры и спорта Восточного 
административного округа. 
Там же можно уточнить под-
робности о той или иной про-
грамме и времени, когда бу-

дет проводиться 
групповая трени-
ровка. На интере-
сующие вопросы 
ответят и инструк-
торы — номера их 
мобильных теле-
фонов находятся 

в общем доступе. Участие в за-
нятиях абсолютно бесплатное 
и не требует особых навыков. 
Кроме того, в том же разделе 
представлены записи уже 
прошедших уроков.
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
s.shah@vm.ru

Инструктор семейного спортивно-
оздоровительного комплекса «Новое 
поколение — Вешняки» Виталия Глухова 
разработала систему тренировок для людей, 
которым тяжело стоять.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Вы что, 
питекантропы?
В свинарник меня не впустили. Приоткрыли ворота и из-
дали показали сверкающее чистотой царство бело-розо-
вых хрюшек. Пояснили: свинья — существо очень нежное 
и чистоплотное. Малейшая инфекция со стороны может 
погубить все стадо. То ли дело у людей! В квартиры неко-
торых горожан не то что в обуви — в комплектах химза-
щиты входить надо.
«Ой, не разувайтесь! Проходите так!» — приглашает нашу 
репортерскую группу Николай Николаевич, показывая 
нам ванную комнату, заваленную хламом. Извиняется за 
«некоторый творческий беспорядок» художник Констан-
тин Сергеевич, демонстрируя нам на кухне жилище пер-
вобытного пещерного человека. Конечно, мы, репорте-
ры, люди не брезгливые: чего только не повидали в стран-
ствиях по столичным квартирам! Нам понятно: каждый 
живет в меру своих доходов. Поэтому колченогие стулья 
и потертые коврики в крохотных хрущевках нас не удив-
ляют. Наоборот, мы поражаемся аккуратности и чистоте 
наших бабушек (редко — дедушек), бывших заводских 
работниц. Но, люди добрые, можно ли жить в столице (!) 
и до такой степени чувствовать себя питекантропом, что-
бы кухонные стены от пола до потолка кишели насекомы-
ми?! Молодежи простительно ходить в трениках и рваных 
штанах американских пастухов (в джинсах) по легендар-
ной Красной площади (ей теперь все простительно). Но 
дом-то свой, братцы, беречь как-то надо! Холить и леле-
ять. Не только потому, что он многие миллионы стоит на 
рынке недвижимости. Рядом ведь соседи живут. Насеко-
мые же — существа любопытные и вольнолюбивые. Лю-
бят новые жилые пространства осваивать. Сегодня у Ни-
колая Николаевича на стене, а завтра — у соседки Марии 
Ивановны, матери двух малышей, в постели. Деток хотя 
бы пожалейте! Сегодня жизнь в нашем городе вольная. 
Всяк своему квадратному метру хозяин. Нет у вас сил со-
держать большую квартиру — поменяйте на ту, что по-
меньше и по силам для уборки. Отремонтируйте наконец 
и сдавайте внаем, а сами живите на даче, как художник 
Константин Сергеевич. Городские власти и ваши соседи 
только рады этому будут: одним — налоги, другим — чи-
стота. Только не превращайте квартиры в лачуги.

объектив

Вчера 17:15 На Манежной площади установили отрестав-
рированный памятник маршалу Георгию Жукову. Работы 
приурочили к 75-й годовщине Победы в Великой Отече-
ственной войне. На время проведения реставрации статую 
заменили копией. Теперь памятник вернулся на прежнее 
место — к зданию Исторического музея.

звезды
В Театре на Таганке ино-
гда выступают и пригла-
шенные известные арти-
сты. Например, в марте 
этого года Народная ар-
тистка России Лариса 
Долина предстала перед 
зрителями в роли Мис-
сис Ловетт, сыграв 
в оперетте «Суини Тодд, 
маньяк-цирюльник 
с Флит-стрит» в поста-
новке Алексея Франдет-
ти. Это одна из главных 
ролей мюзикла. Кстати, 
оперетта получила три 
награды национальной 
театральной премии 
и фестиваля «Золотая 
маска». 

АНАТОЛИЙ СИДОРОВ
СПЕЦИАЛЬНЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ

щукарь

Легкая ирония, неповторимая интонация, опыт 
и назидательность — таков Анатолий Сидоров, 
ведущий персональной рубрики «Щукарь».ки «Щукарь».

кеды и бутсы

25 марта 16:30 Художница из мастерской «Лито» 
Алена Вершигорова демонстрирует свою работу

дело техники

по станислав-
скому

знай наших!
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дир разведгруппы 69-й пехотной дивизии США 
второй лейтенант Уильям Робертсон.
На следующий день снимок, на котором совет-
ский и американский офицеры пожимают друг 
другу руки, опубликовали газеты всего мира. 
В Москве встречу на Эльбе отметили салютом 
высшей категории — 24 залпами из 324 ору-
дий. В Нью-Йорке этому символическому собы-
тию посвятили массовые торжества.

Братания и банкеты

«25 апреля 1945 года, к величайшей и искрен-
ней радости наших воинов, состоялась эта 
историческая встреча», — написал в мемуарах 
Герой Советского Союза генерал Алексей Жа-
дов, в конце войны командовавший 5-й гвар-
дейской армией. Действительно, встречи со-
ветских солдат и офицеров с военнослужащи-
ми армий США и Великобритании стали демон-
страцией подлинной дружбы соратников по 
оружию. Солдаты братались повсеместно, офи-
церы и генералы 1-го Украинского фронта при-
глашали союзных полководцев на банкеты.
Встретившись в Германии, солдаты — союзники 
из Красной армии, американских и английских 

Снимок, облетевший весь мир

Во-первых, первыми к линии соприкосновения 
вышли части не 1-го Белорусского, а 1-го Укра-
инского фронта маршала Советского Союза 
Ивана Конева. А первым встреченным амери-
канцами советским солдатом стал кавалерист, 
чье имя осталось для истории неизвестным.
Разведывательный патруль 69-й пехотной ди-
визии 1-й армии США под командованием пер-
вого лейтенанта Альберта Котцебу встретил 
его беседующим с группой пригнанных из Вос-
точной Европы иностранных работников в де-
ревне Ликвитц в двух километрах от берега Эль-
бы. Котцебу вспоминал, что сразу посмотрел на 
часы: было 11:30. Но русский конник важности 
исторического момента не осознал. Американ-
ский солдат Ковальски, поляк по происхожде-
нию, попытался завязать разговор, но русский 
посмотрел косо, махнул рукой в сторону Эльбы, 
произнес загадочное слово: «Там…» — и гало-
пом ускакал прочь.
Американские разведчики двинулись вслед за 
ним. Подъехав к реке, Котцебу увидел на дру-
гом берегу группу солдат и военную технику. 
Это были не немцы. Сомнений не осталось: зна-
чит, русские.
Американский лейтенант выпустил две зеле-
ные ракеты — установленный сигнал для вза-
имного опознавания. Советские солдаты на 
том берегу Эльбы красными ракетами не отве-
тили, но приветливо помахали руками.
На найденной на берегу лодке Альберт Котцебу 
с пятью своими разведчиками переправился 
через Эльбу. Их встретили гвардии старший 
лейтенант Григорий Голобородько, гвардии 
сержант Александр Ольшанский и несколько 
рядовых солдат. Вскоре подъехал командир со-
ветского 173-го гвардейского стрелкового пол-
ка гвардии подполковник Александр Гордеев. 
Союзникам было предложено вернуться на за-
падный берег Эльбы и проехать несколько ки-
лометров на север — там должна была состо-
яться официальная церемония встречи.
Но пока патрульные джипы группы Котцебу до-
бирались до указанного места, с советски-
ми  войсками встретилась другая разведгруппа. 
В боевом донесении штаба 58-й гвардейской 
стрелковой дивизии от 25 апреля 1945 года от-
мечено: «В 15:30 25.04.45 г. в районе моста, что 
восточнее Торгау, произошла встреча между 
офицерским составом 173-го стрелкового пол-
ка и патрулем войск союзников».
Именно это событие и признано историческим. 
В присутствии фотографов и кинооператоров 
(государственная пропаганда при Сталине ра-
ботала на 5+) на середине полуразрушенного 
моста через Эльбу встретились командир взво-
да 58-й гвардейской стрелковой дивизии гвар-
дии лейтенант Александр Сильвашко и коман-

«При встрече наших войск с американскими 
или английскими войсками руководствоваться 
следующим:
1) Старшему войсковому начальнику, на участ-
ке которого произошла встреча, в первую оче-
редь связаться со старшим начальником амери-
канских или английских войск и установить по-
всеместно с ним разграничительную линию со-
гласно указаниям Ставки... Никаких сведений 
о наших планах и боевых задачах наших войск 
никому не сообщать.
2) Инициативу в организации дружеских 
встреч на себя не брать. При встречах с союзны-
ми войсками относиться к ним приветливо. 
При желании американских или английских 
войск организовать торжественную или друже-
скую встречу с нашими войсками от этого не 
отказываться и высылать своих представите-
лей. О всех такого рода приглашениях немед-
ленно докладывать по команде и посылать сво-
их представителей в каждом случае с разреше-
ния старшего начальника не ниже командира 
корпуса. После такой встречи нашим войскам 
приглашать к себе представителей американ-
ских или английских войск для ответной встре-
чи. Приглашения представителей американ-
ских или английских войск для ответной встре-
чи осуществлять с разрешения старших началь-
ников не ниже командира корпуса. Офицеров 

и генералов, выделенных в качестве представи-
телей для участия в дружеских встречах с пред-
ставителями американских или англий-
ских  войск, а также выделенных для участия 
в ответных встречах, тщательно инструктиро-
вать… обращая при этом особое внимание на 
сохранение военной тайны.
3) Нашим войскам во всех случаях быть образ-
цом дисциплинированности и порядка. Всему 
генеральскому и офицерскому составу строго 
соблюдать форму одежды и иметь опрятный 
вид…
4) О всех случаях встреч с союзными войсками 
доносить в штаб фронта с указанием места, вре-
мени и нумерации встретившихся частей».
Но, как водится, все сразу пошло не так…

25 апреля 1945 года 
после соединения 
войск союзников ос-
татки вооруженных 
сил фашистской Гер-
мании были раско-
лоты на две части 
и больше не могли ко-
ординировать сопро-
тивление — Победа 
стала неизбежной.
В конце апреля 

1945 года советские войска в широкой полосе 
наступления вышли в центральные районы 
Германии и находились в предместьях ее столи-
цы — Берлина. В эти же дни с запада наступали 
войска союзников. Президент США Франклин 
Рузвельт задолго до этого поставил своим воен-
ным задачу: «Мы должны дойти до Берлина. 
США должны получить Берлин. Советы могут 
забирать территорию к востоку». Премьер-ми-
нистр Великобритании Уинстон Черчилль был 
того же мнения: «Главная и подлинная цель 
англо-американских армий — Берлин».
Дивизии союзников шли к германской столице, 
не встречая особого сопротивления немцев: 
главные силы фашистских войск упорно оборо-
нялись на пути Красной армии. Но у западных 
союзников СССР все равно не хватало сил 
и средств для последнего эффектного броска на 
столицу фашистской Германии. Осознав это, от 
плана взять Берлин, опередив русских, в амери-
канских и английских штабах отказались. Сое-
динение боевых порядков их войск и Красной 
армии произошло на рубеже Эльбы.

«Инициативу в организации 
дружеских встреч на себя не брать»
Линия соприкосновения войск СССР и США 
была согласована советским командованием 
и командованием войск союзников заранее.
Рубеж рек Эльбы и Мульде для соединения сво-
их войск с советскими 21 апреля предложил на-
чальнику Генерального штаба Красной армии 
генералу армии Алексею Антонову главком 
англо-американскими экспедиционными сила-
ми генерал армии Дуайт Эйзенхауэр. Получив 
одобрение Верховного главнокомандующего 
Иосифа Сталина, генерал Антонов ответил со-
гласием. Ставка Верховного главнокомандова-
ния предупредила о предстоящем событии ко-
мандующих советскими фронтами маршалов 
Георгия Жукова, Константина Рокоссовского 
и Ивана Конева. Чтобы избежать жертв от «дру-
жественного огня», с союзниками заранее 
были согласованы сигналы для взаимного опоз-
навания.
Командующий войсками 1-го Белорусского 
фронта маршал Советского Союза Георгий Жу-
ков накануне исторической встречи подписал 
специальную директиву о том, как при встрече 
союзных войск должны себя вести солдаты 
и офицеры Красной армии. Этот историче-
ский документ вполне наглядно отражает дух 
эпохи. Вот некоторые выдержки из жуковской 
директивы.

В канун 75-летия Великой Победы «Вечерняя Москва» продолжает рассказывать о героических страницах истории Великой Отечественной войны. 
Сегодня мы вспомним о важном событии завершающего этапа боевых действий вооруженных сил антигитлеровской коалиции в Европе — 

встрече войск советской и американской армий в районе немецкого города Торгау.

Встреча на Эльбе стала символом сотрудничества между Москвой и Вашингтоном

Когда мы были союзниками

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
обозреватель

Единение войск 
союзников 
в борьбе 
против общего 
врага назвали 
«духом Эльбы»

ВИКТОР СОКИРКО
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ

Встреча на Эльбе стала поистине исторической. 
Это яркий пример боевого содружества в борь-
бе с общим врагом — фашизмом. Рожденный 
25 апреля 1945 года, «дух Эльбы» стал проявле-
нием простой солдатской дипломатии. Бойцы 
союзных армий испытывали друг к другу ис-
креннюю симпатию. Но в эти же самые дни кон-
ца апреля 1945-го все глубже становились про-
тиворечия между политиками государств анти-
гитлеровской коалиции. Еще не были добиты 
фашистские войска, а Черчилль отдал приказ 
о разработке тайного плана под кодовым на-
званием «Немыслимое». Это был план войны 
против СССР. Основная цель была недвусмыс-
ленной: «принудить Россию подчиниться воле 
США и Британской империи». Как мы сегодня 
видим, цель у наших бывших союзников не из-
менилась и через 75 лет после Победы…
В 1945-м отказаться от «Немыслимого» США 
и Великобритании вынудила мощь Красной ар-
мии. Чтобы подобные идеи больше не кружили 
головы нашим «вероятным партнерам», надо 
постоянно держать порох сухим и сегодня.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

мнение солдата
УИЛЬЯМ РОБЕРТСОН
ОФИЦЕР 69Й ПЕХОТНОЙ ДИВИЗИИ США

Все жили ожиданием. Нам 
не терпелось увидеть рус-
ских. Что они сейчас дела-
ют? Какие они? Мы знали, 
что они дошли сюда от Мо-
сквы и Сталинграда и что 
они стойкие солдаты. Но все-
таки что они за люди? Как 
себя ведут? Дружелюбны ли? 
Мы только знали, что они 
рядом, где-то чуть впереди. 
Мы понимали, что для на-
шей 69-й дивизии было бы 
большой честью стать пер-
вым подразделением Запад-
ного фронта, соединившимся 
с Восточным фронтом.

войск с любопытством изучали привычки друг 
друга, а порой и мгновенно их перенимали. 
В книге воспоминаний «Было: записки поэта» Ев-
гений Долматовский, военным корреспонден-
том отколесивший по фронтам с 1941 по 1945 год, 
написал в стихах, как он по нашему солдатскому 
обычаю «махнул не глядя» с союзником.
…Потом, на Эльбе, 
повстречался мне американец.
И победы ради, в знак дружбы 
и на память о войне,
Мы с ним махнулись трубками не глядя.
Достался мне отличный экземпляр…

Маршал Конев строгой директивы маршала 
Жукова не читал, а если и знал о ней, то мнение 
коллеги, равного ему в чинах и званиях, для 
него не было важным. Поэтому Иван Степано-
вич проявил инициативу и первым пригласил 
американских генералов и офицеров во главе 
с командующим 1-й армией США Омаром Брэд-
ли на дружескую встречу в свой штаб на восточ-
ном берегу Эльбы.
Генерал Брэдли в книге «Солдатские истории» 
вспоминает русское гостеприимство с легким 
ужасом: «Графины с водкой стояли повсюду, 
и тосты начались сразу же, как только мы усе-
лись за стол. Конев встал и поднял свой бокал. 
«За Сталина, Черчилля и Рузвельта!» — провоз-
гласил он тост, не зная еще, что Трумэн сменил 
Рузвельта на посту президента США… Русские 
банкеты на Эльбе начались со штабов дивизий, 
и, по мере того как этот обычай распространял-
ся, штабы соединений и объединений пыта-
лись перещеголять друг друга в обилии закусок 
и напитков. Русская водка и бесконечные тосты 
за победу уже свалили с ног офицеров несколь-
ких наших штабов...»

Единение завершилось 
противостоянием
В конце апреля 1945-го в Берлине еще горели 
наши танки и тысячи солдат погибали в послед-
них боях страшной войны. Но для тех, кто до-
шел до Эльбы, боевые действия уже закончи-
лись, и запретить праздновать приближение 
Победы было невозможно.
После соединения на рубеже Эльбы войск анти-
гитлеровской коалиции единая группировка 
войск фашистской Германии была рассечена, 
немецкое командование потеряло управление, 
и это приблизило окончательный разгром вер-
махта.
Единение в борьбе против врага назвали «ду-
хом Эльбы». Казалось, он открывал перспекти-
вы послевоенного сотрудничества. Но, увы, по-
сле завершения боевых действий между СССР 
и «коллективным Западом» началось долгое 
противостояние — холодная война.

22 апреля 1945 года. Недалеко от города Торгау на реке Эльбе 
войска 1-го Украинского фронта армии СССР встретились 
с войсками 1-й армии США. В результате встречи войск 
союзников остатки вооруженных сил Германии были расколоты 
на две части — северную и южную

мнение политика

УИНСТОН ЧЕРЧИЛЛЬ
ПРЕМЬЕРМИНИСТР ВЕЛИКОБРИТАНИИ

Уничтожение военной мощи 
Германии повлекло за собой 
коренное изменение отноше-
ний между коммунистиче-
ской Россией и западными де-
мократиями. Они потеряли 
своего общего врага, война 
против которого была поч-
ти единственным звеном, 
связывавшим их союз. Отны-
не русский империализм 
и коммунистическая док-
трина не видели и не стави-
ли предела своему продвиже-
нию и стремлению к оконча-
тельному господству.

ТА
СС
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Поначалу многие решили, что самоизоляция 
и отдых — синонимы. Но это, как все мы знаем, 
совсем не так. Однако дел на этот период было 
намечено с избытком. 
— Изначально возникшая иллюзия, что в усло-
виях сидения дома у нас будет много времени, 
оказалась именно иллюзией. Были намечены 
грандиозные планы, на самом деле крайне да-
лекие от реальности, — рассказывает психолог 
Владимир Ковалев. — Реальность же показала, 
что времени свободного не так много — есть 
быт, домашние хлопоты, работа, общение 
с детьми. 
Мы же так устроены в большинстве своем, по-
лагает психолог, что от намеченного отступать 
не любим, — правда, лишь на словах. 
— Многие испытывают раздражение на себя за 
то, что намеченные дела откладываются в дол-
гий ящик, планы не выполняются — и мы сами 
в собственных глазах оказываемся каким-то ба-
лаболками. Рутина отъедает очень много сил 
и энергии, и избыточные планы, составленные 
еще вне наших представлений о том, как они 
будут реализоваться, становятся добавленным 
стрессовым фактором, — разъясняет Владимир 
Александрович. 

Гормон разбушевался 

Похудеть, занимаясь дома пилатесом, разо-
брать антресоли и шкаф, до которых руки не до-
ходили несколько лет, заняться английским, 
ежедневно посещать концерты, на которые не 
ходим из-за отсутствия времени в большей сте-
пени, чем из-за нехватки денег, даже созво-
ниться с дальними родственниками — галочку 
«выполнено» не поставишь ни в одной из этих 
граф. Естественно, это раздражает — ведь ни-
чего не сделано, но ты при этом все время был 
занят! 
— На выполнение этих планов нет сил, они от-
даны рутине, запал уже прошел, — поясняет 
Владимир Ковалев. — Активно включилась 
в процесс биохимия. В дело вмешались и гормо-
ны, конкретно — кортизол, отвечающий за ре-
гулирование реакций в ситуации стресса. Его 
прозвали в народе гормоном стресса, и это до-
вольно точное название. Повышенный уровень 
кортизола позволяет быстро реагировать на 
стрессы, благодаря ему можно написать слож-
ный отчет за три дня или выполнить за сутки ра-
боту, которую до этого вы откладывали раз за 
разом. 
Но кортизол, поясняет эксперт, работает имен-
но на короткой дистанции. На длинной дистан-
ции, а именно в самоизоляционный период, он 
уже играет роль негативную. Не говоря о том, 
что хронически высокий кортизол попросту 
опасен, поскольку подталкивает развитие са-
харного диабета и пагубно отражается на мета-
болизационных процессах, человек может на-
чать ощутимо поправляться. Кортизол — гор-
мон мобилизационный: он помогает организ-
му аккумулировать энергию в экстренных, 
стрессовых ситуациях, так как делает углеводы 
доступнее и для мозга, и для обмена веществ. 
Высокий уровень этого гормона влияет на вы-
работку адреналина, помогая сосредотачи-
ваться на возможных источниках опасности 
и принимать быстрые решения. Но когда забег 
длинный, задачей человека становится скорее 
снижение уровня этого гормона, что достигает-
ся внимательным отношением к своему рацио-
ну (ограничением количества потребляемых 
быстрых углеводов, аккуратным употреблени-
ем кофе, активностью, практикой медитаций). 
— Ситуация, в которой мы оказались, травма-
тична для нашей психики. Такого опыта нет 
в нашей генной памяти, современному челове-
ку трудно усмирять себя и не роптать на огра-
ничения, прописанные эпидемиологическими 
нормами и трактуемые как посягательство на 
наши права. Стресс же «подсыпают» и «подсы-
пают» — то какие-то мерзавцы начинают рас-
пространять информацию о том, что коронави-
руса нет, то, напротив, принимаются уличать 
официальную статистику в занижении цифр. 
А вы говорите — концерты и английский! Нет, 
человек может думать что хочет, а его организм 
предлагает ему взять паузу. Он в шоке от сва-
лившейся на него трансформации привычных 
ритмов, от перемен, скажем так — активного 
прилива новизны. И если сначала эта новизна 
была приятна, то сейчас это уже тяготит и за-
ставляет организм занимать нейтральную по-
зицию, защищаясь от внешних негативных воз-
действий. Люди спят и едят, этот регрессивный 
механизм спасает голову от перенапряжения. 

Полезное ничегонеделание

С коллегой, в принципе, согласен психолог 
и психиатр Андрей Жиляев: 
— Нельзя построить пятый этаж дома, не по-
строив первые четыре. Итак, что происходит 
«по плану»? Человек сосредотачивается на кре-
ативе. Например, художник готовится напи-
сать картину. Это прекрасно! Но если под этот 
творческий замысел не подложено ремесло — 
как смешивать краски, готовить мольберт и па-
литру, как просчитывать перспективу, то есть 
некие шаги, в которых креатива нет, ничего не 
получится. И в тех условиях, в которых мы ока-
зались, нам нужно заниматься тем, что не тре-
бует креатива. 
Не надо углубляться, формировать далекие 
стратегические цели, поясняет Андрей Генна-
дьевич. 
— На самом деле режим ничегонеделанья, кото-
рый у нас установился, если вспомнить Конфу-
ция, это режим продуктивный — нам не хватало 
времени для переоценки разных жизненных 
смыслов. И вот сейчас возникла ситуация, кото-
рую я по привычке проиллюстрировал бы анек-
дотом. Два человека упали в яму, поднимаются, 
один другого спрашивает: «Ну, что теперь будем 
делать?» Второй качает головой: «Ну ты и трудо-
голик, тебе и здесь нужно что-то делать?»

Список намеченных дел выглядит внушительно и… полностью соответствует списку дел невыполненных. Печально, но все так: запланированное на время 
самоизоляции важное, неотложное и насущное осталось лишь на бумаге. Мы так мечтали побывать на онлайн-экскурсии, послушать лекции и подтянуть 

иностранный язык, а на деле из перечисленного не сделали ничего! Почему же так? С этим мы и попробуем сегодня разобраться. 

11 апреля 2020 года, Москва. Участники благотворительного концерта «Мы вместе» на сцене Большого театра. Концерт организован Большим театром и каналом «Россия 1»

Почему мы не можем взять себя в руки и сделать то, что было намечено

Груз невыполненных планов 

Один из признаков повышенного уровня 
кортизола — увеличение частоты пульса 
в состоянии покоя. Это происходит 
из-за того, что гормон стресса вызывает су-
жение артерий, вынуждая сердце работать 
активнее. Ежедневное измерение пульса 
по утрам после пробуждения позволит вам 
эффективно проконтролировать уровень 
кортизола. 

кстати

Одним из эффектов повышения уровня 
гормона стресса является навязчивое чув-
ство голода и постоянное желание поесть 
сладкого. Так как сахар и быстрые углево-
ды временно снижают уровень гормона, 
у человека вырабатывается привычка «за-
едать стресс», что приводит к перееданию, 
а в итоге — к набору лишнего веса. По-
скольку работа обмена веществ при высо-
ком кортизоле нарушена, ожирение про-
исходит по особому сценарию: жир начи-
нает формироваться не под кожей, 
а под мышцами и во внутренней полости 
живота. Особенно быстро растет живот, 
накапливающий запасы висцерального 
жира. Кроме того, последствиями высоко-
го уровня данного гормона являются ри-
ски, связанные с сахарным диабетом, 
проб лемы со сном, депрессия и снижение 
уровня тестостерона у мужчин. 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
обозреватель

В ТЕМУ

У нас, поясняет Жиляев, возникла ситуация, 
когда человек страдает не от того, что он ниче-
го не успевает, а от того, что то, что он хотел 
успеть в данный момент, на самом деле не при-
ближает его к цели и не дает душе спокойствия. 
— Знаете, у летчиков-испытателей есть чудес-
ный пункт в инструкции. Я не буду пересказы-
вать его канцелярским языком, он довольно 
нудный, но смысл передам: если возникла си-
туация, в которой ты не знаешь, что нужно де-
лать, не делай ничего, поскольку любое дей-

ствие может усугубить ситуацию. Возникшая 
в данный момент пауза — это наш с вами ори-
ентировочный рефлекс. Если вы идете по ули-
це и рядом с вами резкий звук раздается — ус-
ловно говоря, шина лопнула. Вы не знаете, что 
произошло, поэтому вздрогнете и застыне-
те — мозг будет брать паузу для того, чтобы 
оценить ситуацию. То же самое происходит 
и сейчас. И чем дольше будет карантин, тем 
больше этот ориентировочный рефлекс будет 
сменяться совершенно другими, более про-
дуктивными направленными действиями. Это 
та же ситуация, что и с бессонницей. Замеча-
тельный французский психотерапевт Поль 
Дюбуа сказал чудесную и очень точную вещь: 
я не знаю ни одного человека, который забо-

лел бы от бессонницы, все заболели, борясь 
с ней. И тут то же самое!
Так что делать? Самое главное — принять эту 
ситуацию, уверен Андрей Жиляев. 
— Мозг наш не дурак и нам не враг, а друг, при-
чем гораздо более мудрый, чем наш разум, ко-
торым мы так гордимся. И если мозг вошел 
в какой-то особый режим, это не значит, что он 
захотел вам повредить. Это значит, что он на-
шел некий оптимум для данной ситуации. И тут 
прежде всего надо предостеречь себя от жела-
ния реализовать все, что ты задумал сгоряча. 
Помните старую песню? «Если я тебя придума-
ла, стань таким, как я хочу».
Что за мотив у наших переживаний? Ясно, ка-
ков он: кроме существующих внешне реалий, 
мы еще и ощущаем, как уходит время, а оно не-
обратимо. 
— Мне хотелось бы в этот момент обратиться 
к опыту Гоа и пояснить, что такое «гоанский син-
дром». Как многие из нас знают, нередки случаи, 
когда люди приезжают на Гоа и их сознание ме-
няется, притом что они не общаются ни с каки-
ми гуру и так далее. А все дело в том, что жизнь 
там построена по совершенно иному принципу, 
коренным образом отличающемуся от нашего. 
Не пришел вовремя автобус, что почти норма 
для тех мест, и по привычке начинаем психо-
вать. А местный житель пожмет плечами и ра-
достно предложит: «Не пришел — так и славно, 
давайте сделаем что-то другое, что было запла-
нировано на другой день. Давайте не поедем на 
водопады, а пойдем в сад орхидей или посмо-
трим на мартышек. Да, что-то пошло не так, все 
происходит по-другому, но в целом идет в нуж-
ном направлении! И это куда позитивнее, чем 
подмена цели самим фактом ее достижения. 
И это работает. Поскольку нам лишь кажется, 
что мы все контролируем! А на самом деле все 
выстраивается так, как нужно. 

Доверьтесь разуму

— Есть такое понятие в психологии — «дерево 
решений», — рассказывает Жиляев. — Это по-
нятие, кстати, уже перекочевало в программы 
бизнес-коучингов. Речь о том, что есть масса 
способов достичь результата. И ни один из этих 
способов не надо изначально скидывать со сче-

тов. Но наш мозг так не умеет, он всегда выби-
рает один вариант и настойчиво нас к нему 
подвигает. Это то, что мы в быту называем за-
цикленностью, то, из чего выводит режим ме-
дитации. 
Именно для этого, а не для того чтобы наш раз-
ум «постоял и покурил в сторонке», надо до-
стичь режима наибольшего эмоционального 
благоприятствования, на время отказавшись 
от поиска решений, поясняет эксперт. 
— Сейчас нужно не сосредотачиваться на чем-
то, а, напротив, рассеиваться вниманием на по-
вседневных делах, гимнастике, музыке. И в та-
кой ситуации бессознательное вытирает пот 
с лица и говорит: ну наконец-то ты меня оста-
вил в покое! И с благодарностью принимает 
нужные решения, а с этим гаснет и тревога. Та-
ким образом, задача — создать ситуацию, при 
которой разум не подавляет наше бессозна-
тельное. И тогда решение придет само. 
В качестве иллюстрации Андрей Геннадьевич 
просит вспомнить хрестоматийные примеры 
об истории многих научных открытий. Если бы 
Ньютон, сидя под деревом, был сосредоточен 
на решении математических проблем, он бы, 
смеется Жиляев, упавшего яблока попросту не 
заметил. И Менделеев свою таблицу придумал 
во сне… 
— Человек в момент концентрации разума су-
жен в выборе, и это сужение не позволяет ему 
сделать верный и точный шаг в нужную строну. 
Чем интересен закон мозговых штурмов? Люди 
сидят вместе, говорят первое, что пришло в го-

лову, иногда откровенную нелепицу, а в резуль-
тате находится решение, и более того — это 
один из лучших путей решения креативных во-
просов! 
Таким образом, советует эксперт, надо рассла-
биться, а уж если вас мучает громадье несде-
ланного, то эту проблему имеет смысл «ото-
слать в сон». Методика проста: перед тем как 
лечь, нужно собрать все свои планы и дела, ко-
торые были надуманы, и обратиться к самому 
себе с простым предложением: дескать, мозг, 
помоги, будь другом, расставь приоритеты как 
надо! 
— Удивительная вещь, но, сделав так, вы про-
снетесь и увидите, что мозг и правда выполнил 
эту работу: часть запланированного дезактуа-
лизировал, а какую-то задачу выбрал из общего 
ряда и выставил вперед, выделив одну реально 
приоритетную задачу, решением которой 
и нужно на самом деле заняться. Для понима-
ния приведу еще один пример. Когда человек 
лезет на гору, совершенно не важно, какой 
он — умный, глупый, важно лишь одно — у него 
есть четыре точки опоры. И все сводится к это-
му. Передвигаться можно только одним спосо-
бом: когда три точки остаются на месте, а чет-
вертая принимается искать новую точку «при-
земления». Таким образом совершается пере-
движение. То есть в этот момент может решать-
ся лишь одна задача, а если попробовать руку 
и ногу продвинуть одновременно, падение не-
минуемо. Когда ставится много задач, мозг от-
казывается принимать решения, вот и все. 
Между тем у многих на фоне систематического 
ритма «сон-еда» — настоящие взрывы активно-
сти. Пеку то, вяжу это, танцую и пою…
— Мы все разные, — поясняет Владимир Кова-
лев, — но я с коллегой согласен в том смысле, 
что не должно быть насилия над собой в этой 
ситуации. У нас разные позиции, исходные 
психофизические данные, спортивная подго-
товка, ментальность, кто-то из нас холерик, 
кто-то сангвиник… Универсального «ключа» 
к ситуации подобрать нельзя, но общее прави-
ло все же такое: не надо сейчас бороться со 
стрессом, надо максимально спокойно при-
нять существующие обстоятельства и научить-
ся в них жить. Абсолютно нормально, что после 
ощущения эйфории мы впали в некий сплин 
и тоску, это переходный период, кризис, кото-
рый заставит пересмотреть свое отношение ко 
многим вещам, и это полезно. И обязательно 
нужно делать для себя нечто приятное — полу-
чать бонус в день. Любите читать, но все время 
съедают домашние дела? Хорошо, волевым 
усилием выделяете полчаса или час времени 
и читаете! Устали от детей? То же самое — точ-
ка, мое время, мне нужно полчаса лично для 
меня. Если же вы вообще не любите никаких 
планов, а тут просто пытались «соответство-
вать ситуации», так вам и карты в руки — не 
надо ничему соответствовать, живите как жи-
вется сейчас, а там разберетесь.
На линию психологической помощи, открытую 
на сайте «Вечерней Москвы», поступают вопро-
сы от людей, которые не просто не справляются 
с ворохом намеченных дел, а еще и паникуют, 
испытывают страхи разного рода, в том числе 
и связанные с неопределенностью будущего. 
— Важно понимать, — добавляет Андрей Жиля-
ев, — что ситуация с эпидемией, как и с любым 
другим стрессом, как лакмусовая бумажка про-
являет то, что в любом человеке уже было зало-
жено и существовало. Некоторые комфортно 
себя чувствуют только в той ситуации, когда, 
как им кажется, они могут контролировать то, 
что происходит вокруг. А теперь человек ока-
зался в неконтролируемой ситуации, и ему от 
этого некомфортно. Но проблема в том, что лю-
дям только кажется, что они на это способны. 
Мы не можем никакой стабильности предви-
деть и контролировать на сто процентов, и даже 
страховой полис не является гарантом стабиль-
ности. Как ни странно, коронавирус принес 
нам любопытное приобретение: у людей рассы-
паются неверно построенные ими системы, ко-
торые они долгие годы цементировали убежде-
ниями, а взамен у них проступают те желания 
и порывы, которые они многие годы подавляли 
в себе, что весьма неплохо. Происходит спон-
танный катарсис — самоочищение. Очень важ-
но понять, что мы живем именно сейчас, сегод-
ня, и жить исходя из этого. 

Важно понять, 
что с нынешним 
стрессом 
не надо бороться, 
ситуацию 
надо принять 
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точка Сегодня точку в номере ставит сотрудница медицинской лаборатории Ася Беева, любующаяся цветущей сакурой. Москвичка шла по Сущевскому Валу на работу, 
как вдруг заметила одинокое дерево с нежными бело-розовыми цветками. Устоять и просто пройти мимо этого прекрасного зрелища было невозможно. Асе захоте-
лось вдохнуть аромат зарождающейся весны, тем более что в последние несколько дней столице так не хватало тепла. В этом году бутоны сакуры распустились ано-
мально рано — в середине апреля, и теперь жители столицы могут полюбоваться ее цветением. Сакуру можно обнаружить и в других частях города: в «Аптекарском 
огороде», Японском саду на территории Главного ботанического сада, Бирюлевском лесопарке и на аллее Главного здания МГУ имени Ломоносова.

 КАК СТОЛИЧНЫЕ ВЛАСТИ 
БОРЮТСЯ С ЭПИДЕМИЕЙ 
КОРОНАВИРУСА ➔ СТР. 23

Смотрите на небо, 
там — облака!
Какой же ветер второй день! На небо смотрю до бесконеч-
ности. По нему несутся, играя в догонялки, не облака, а об-
рывки сахарной ваты в форме то лошадок, то птиц. За од-
ной наблюдала завороженно, пока та не улетела: ее крылья 
то раскрывались, то прижимались к телу, и голова ее выги-
балась, будто размышляя, не изменить ли курс... Да, сахар-
ная вата. Для меня — символ детства и огромного разоча-
рования. Когда-то давно мне купили ее облачко в зоопарке, 
а потом она почему-то исчезла на много лет из продажи, 
и память сохранила ее вкус как божественный. Помню, как 
я тянула ее пальцами, отрывая слипавшиеся под пальцами 
кусочки, а они не хотели отрываться, превращались из об-
лачка в длинные, тянущиеся нити, но продолжали боже-
ственно пахнуть жженым сахаром. Этот запах был привы-

чен — в эпоху застоя кашель и больное 
горло у детей дома лечили леденцами 
из пережженного до черноты сахара и мо-
локом с содой. Второе было садизмом, 
первое — когда как. Но вата! Она пахла 
лекарством, но была божественна. Я меч-
тала о ней годами, уже с улыбкой вспоми-
ная, как досталось мне за извазюканное 
ею пальтишко и выстриженные пряд-
ки — грех было не украситься такой кра-

сотой! Как все, до чего не дотянуться, кажется прекрасным, 
так и эта радость даже снилась мне! 
И вот однажды я увидела чудо: парень-кудесник создавал 
волшебную вату как из ниоткуда, колдуя в ларечке все 
в том же зоопарке. Дети, выстроившись друг за другом 
с зажатыми в потных ладошках монетками, ждали своей 
очереди, родители умилялись в сторонке, и было как-то 
неловко покупать себе, взрослой тете, это облако нежно-
сти. Но я подавила неловкость и вскоре, закрыв глаза и не 
дыша от предвосхищения, сделала первый «кус». 
Зачем?! Как просто, оказалось, убиваются мечты. Конеч-
но, поменялась не она, а я, и хуже стала я, а не эта сказка, 
теперь показавшаяся слишком липкой, слишком тягучей 
и слишком сильно пахнущей сахарной жженкой. 
А вот облака не разочаруют никогда. Смотрите на них! 
Они и ветер — самые древние символы неизменности. 
Они несутся в вечность, заставляя верить в мечты и убеж-
дая: все пройдет, пройдет и это. И все будет хорошо.

Мнение колумни-
стов может не со-
впадать с точкой
зрения редакции 
«Вечерней 
Москвы»

Каждая пятая 
компания 
продолжит работать 
удаленно. И как вам?

РОМАН ХИЩЕНКО
МЕНЕДЖЕР ПО РАЗВИТИЮ БИЗНЕСА

Я отношусь к этому нейтраль-
но. Сегодня рынок труда 
и бизнес стремительно меня-
ются. Появляются новые под-
ходы к работе, позволяющие 
компаниям оптимизировать 
свои внутренние процессы. 
Переход на удаленку зависит 
от сферы деятельности орга-
низации и вида оказываемых 
услуг. Есть такие компании, 
в которых личное присут-
ствие сотрудников в офисе 
необязательно. Например, 
в IT-сфере. Специфика их дея-
тельности такова, что особой 
разницы, откуда трудится со-
трудник, нет. Отсутствие не-
обходимости тратить время 
на путь до офиса помогает оп-
тимизировать временные за-
траты специалиста. Но стоит 
учитывать, что на удаленке 
для успешного выполнения 
поставленных задач необхо-
димо учитывать такой аспект, 
как самоорганизация. Многое 
зависит не только от формата 
работы компании, но и от вну-
тренней культуры сотрудни-
ков. Если специалист спосо-
бен рационально распреде-
лять свое время, то переход 
на новый формат его работе 
никак не навредит. Но нужно 
понимать, что есть и такая ка-
тегория людей, которые 
в силу сформировавшейся 
привычки хорошо работать 
из дома не могут. Они испы-
тывают большие трудности 
в том, чтобы перестроиться 

и качественно организовать 
рабочий процесс вне офиса.

НИКОЛАЙ КОЛОМЕЙЦЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ГД
ПО ТРУДУ, СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ 
И ДЕЛАМ ВЕТЕРАНОВ

Если компания занимается 
«продажей воздуха», то это 
один вопрос. У таких учрежде-
ний нет никаких проблем при 
организации работы сотруд-
ников удаленно. При этом нуж-
но учитывать, что, если отпра-
вить всех на удаленку, мощ-
ность интернета не позволит 
людям нормально работать. 
Ее может просто не хватить. 
Вероятно, подобная практика 
подошла бы компаниям в сто-
лице и Московской области. 
Если же принимать в расчет 
всю нашу страну, то во многих 
регионах организовать уда-
ленный режим работы будет 
довольно проблематично, 
а в некоторых местах даже не-
реально. Кроме того, есть уч-
реждения, которые заняты ре-
альным производством това-
ров, и я не думаю, что такая 
практика может повысить уро-
вень их эффективности. Нель-
зя забывать и о людях, кото-
рым в офисе думается значи-
тельно лучше, чем дома. Им не-
обходима рабочая обстановка. 
Поэтому лично я к переходу со-
трудников на удаленный ре-
жим отношусь крайне отрица-
тельно. Ситуация сейчас в этом 
плане довольно напряженная 
и, на мой взгляд, будет в даль-
нейшем только накаляться. 

Среди топ-менеджеров 160 отечественных компаний провели опрос на тему качества 
работы сотрудников в удаленном режиме. Половина отметили, что ухудшений не на-
блюдается. При этом в каждой пятой компании заявили, что и в дальнейшем плани-
руют продолжить работу на удаленке.

вопрос дня

Подготовил САМЕР МУСТАФА
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

МИХАИЛ ТАРУСИН
РУКОВОДИТЕЛЬ СЕКТОРА СОЦИОЛОГИИ 
ИНСТИТУТА ОБЩЕСТВЕННОГО 
ПРОЕКТИРОВАНИЯ

Переход на удаленный формат 
работы — это тенденция со-
временного офисного бизне-
са. В западных странах многие 
компании уже давно начали 
переводить своих сотрудни-
ков на дом. Это существенная 
экономия офисного простран-
ства, за которое необходимо 
платить. Практика показыва-
ет, что сотрудники в целом от-
ветственно относятся к работе 
при удаленном режиме. По-
рой они выполняют свои обя-
занности в таких условиях 
не хуже, а даже намного луч-
ше, чем в офисе. Важно и то, 
что сегодня средства связи со-
вершенно иные, чем 10 или 
20 лет назад. В этом плане лю-
дям стало гораздо проще об-
щаться. Любому сотруднику 
ничего не стоит оперативно 
связаться со своими коллега-
ми, начальством, чтобы обсу-
дить все рабочие моменты. 
И для этого необязательно 
находиться в одном помеще-
нии и даже городе. Конечно, 
бывают такие профессии 
и случаются такие ситуации, 
которые требуют присутствия 
человека на рабочем месте. 
Тем не менее офисным сотруд-
никам не нужно постоянно 
присутствовать на работе. 
Если все-таки иногда необхо-
димо приезжать в офис, 
то в этом нет ничего затрудни-
тельного. Повсеместный пе-
реход на удаленный режим 
работы — нормальная и есте-
ственная тенденция, в кото-
рой мне видится больше плю-
сов, чем минусов.

Конференция
Коммуникация 
для успешного 
маркетинга
https://event.sendpulse.com/
impulse 
28 апреля, 11:00, бесплатно
Опытные маркетологи рас-
скажут, как усилить систему 
продаж, и поделятся советами, 
как построить систему рассылок 
по электронной почте, основан-
ную на интересах пользователя.

Вебинар
Самые выгодные пути 
продвижения товара

https://getconference.ru/
28 апреля, 13:20, бесплатно
Вебинар посвящен антикри-
зисному маркетингу. Эксперты 
научат слушателей снижать 
расходы и повышать продажи.

Мастер-класс
Семь главных методов 
отдела продаж
https://bi-school.ru/280420-
besplatnyj-vebinar-crm-
instrumenty-otdela-prodazh/
28 апреля, 16:00, бесплатно
Экономисты расскажут участни-
кам, как победить конкурентов 
и освоить сервисы для эффек-
тивной работы компаний.

деловая афиша

Фильмы с доставкой: новая 
эпоха игрового кино

Вчера состоялась первая 
в истории российской кино-
индустрии онлайн-премьера 
полнометражного фильма 
«Спутник». Ранее его созда-
тели планировали предста-
вить эту работу в апреле 
на большом экране.

По словам авторов картины, 
они не побоялись презенто-
вать ее именно сейчас, когда 
все кинотеатры временно за-
крыты для массового зрителя. 
Ведь даже в такое непростое 
время нужно поддерживать 
интерес к кино и производить 
новый контент. 
Теперь новую фантастиче-
скую ленту пользователи мо-
гут посмотреть в свободном 
доступе в трех отечественных 
онлайн-кинотеатрах.
— В нашем решении мало 
продуманной стратегии. Си-
туация развивается стреми-
тельно, и мы просто не можем 
не отреагировать. «Спутник», 
безусловно, создавался для 
большого экрана. Но, что еще 
важнее, он снимался для зри-
телей, которые сегодня долж-
ны оставаться дома. А значит, 
мы обязаны предоставить им 
возможность увидеть фильм, 
не рискуя здоровьем, — про-
комментировал продюсер 
Александр Андрющенко.
«Спутник» — дебютная пол-
нометражная лента молодого 
режиссера Егора Абраменко. 
До этого он снимал только ко-
роткий метр. 
Конечно, презентацию изна-
чально задумывали провести 
в кинотеатре, чтобы режиссер 
мог пообщаться с публикой. 
Но жизнь внесла свои коррек-
тивы. Это станет возможным 
только после отмены режима 
всеобщей самоизоляции. Соз-
датели картины  отметили, 
что такой шанс появится, на-
пример, у тех, кто придет 
на фестивальные показы.
По сюжету это фантастиче-
ское кино очень похоже на 
уже ставшего классикой «Чу-
жого» Ридли Скотта. Но созда-
тели «Спутника» внесли в него 
свои корректировки и пере-
несли действие во времена 
Советского Союза, а именно 
в 1983 год. 

— Выбор эпохи был для меня 
очевиден. Мы — дети 80-х. 
Это культурный код нашего 
поколения. Поэтому события 
фильма разворачиваются в то 
время, которое нам хорошо 
знакомо, а не в современной 
реальности, — рассказал Егор 
Абраменко.
Главный персонаж — космо-
навт Валерий, который воз-
вращается на Землю после 
долгого полета. Страна празд-
нует триумф, но от людей 
скрывают, что он лишь один 
из двух покорителей около-
земного пространства. Что 
произошло на борту — неяс-
но. Выжившего героя поме-

щают в секретную лаборато-
рию для выяснения деталей. 
Ему пытается помочь нейро-
физиолог Татьяна. Обнаружи-
вается еще одно обстоятель-
ство: внутри Валерия посели-
лось никому не известное 
инопланетное существо.
«Спутник» может похвастать-
ся по-настоящему звездным 
актерским составом. Главные 
роли в нем исполнили попу-
лярные артисты: Оксана 
Акиньшина, Петр Федоров, 
Павел Устинов, Антон Васи-
льев. За кадром не остался 
и один из продюсеров кино-
картины Федор Бондарчук. 
Как отмечают авторы, «Спут-
ник» с полным правом может 
стоять в числе самых интерес-
ных и зрелищных проектов.
— Для меня это был очень ин-
тересный опыт. Я доволен ре-
зультатом. Конечно, всегда 
можно что-то улучшить и из-
менить. Но у нас было предо-
статочно времени, чтобы до-
вести картину до задуманного 
максимума. Я благодарен Фе-
дору Бондарчуку: на всех эта-
пах он поддерживал меня 
и всю съемочную группу, да-
вал простор для реализации 
наших идей. Огромное удо-
вольствие — работать с ним 
как с продюсером и арти-
стом, — прокомментировал 
Егор Абраменко.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

смотрим дома

Актриса Оксана Акиньшина исполнила одну из главных 
ролей в фантастическом фильме «Спутник»

Премьера фильма «Спут-
ник» состоялась в рамках 
кинофестиваля «Трайбе-
ка», который обычно про-
водят в апреле в Нью-
Йорке. В 2020 году 
он проходит в режиме он-
лайн с 15 по 26 апреля. 
Фильм поборется за на-
граду в номинации «Луч-
ший новый режиссер». 
В этом году «Спутник» 
стал единственной на фе-
стивале полнометражной 
игровой лентой россий-
ского производства.

справка

Коллекционирование

Недвижимость

РЕКЛАМАЧастности

 ● Антиквариат, книги, открытки, ар-
хивы, фото, полки. Т. (495) 585-40-56

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Хочешь продать или сдать кварти-
ру? Звони риелтору. Т. (906) 710-71-74

Юридические
услуги

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Юрий Кобрин. Коронапасхальное

АН
ТО
Н

 Г
ЕР
Д
О

В ТЕМУ

Коронавирус кашляет, сморкается,
стращает телеящик без конца,
мир карантинный в масках задыхается
под скорлупой пасхального яйца.

Юрий Кобрин (на фото) — рус-
ский поэт, переводчик литов-
ской поэзии на русский язык, 
автор 11 стихотворных сборни-
ков и 14 книг переводов литов-
ских поэтов, выходивших 
в вильнюсских и московских 
издательствах, вице-прези-
дент Международной федера-
ции русскоязычных писателей 
(Лондон — Будапешт), академик Европейской академии 
естественных наук (Ганновер), заслуженный деятель ис-
кусств Российской Федерации (2005). Первые публикации 
Юрия Кобрина относятся к апрелю 1961 года. Рекоменда-
цию для вступления в Союз писателей СССР в 1968 году 
дал поэт Арсений Тарковский.

Об авторе
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